
Рекламы 
громадье
Медиахолдинги 
планируют объединить 
продажи

«Первый канал», ВГТРК, «Газпром-
медиа» и «Национальная медиаг-
руппа» (НМГ) вернулись к идее со-
здания объединенной компании, 
которая будет продавать рекла-
му в их эфире. Речь идет о более 
чем 80% телерекламы в стране, 
чей объем в прошлом году оцени-
вается в 136,7 млрд руб. Созда-
ние такого альянса было самым 
амбициозным проектом бывшего 
главы «Газпром-медиа» Михаила 
Лесина, планировавшего консо-
лидировать продажи на базе круп-
нейшего селлера Vi, роль которо-
го в новой структуре теперь лишь 
 обсуждается.

«Первый канал», ВГТРК («Рос-
сия 1», «Россия 24» и др.), «Газпром-ме-
диа» (НТВ, ТНТ, «Матч ТВ», ТВ-3, «Пят-
ница», ТНТ4 и др.) и НМГ (РЕН ТВ, 
«Пятый канал») договорились о со-
здании совместной компании, где 
каждый партнер получит по 25%, го-
ворится в сообщении сторон. Учас-
тие в альянсе планируется обсудить 
и с «CTC Медиа». «До завершения ре-
структуризации и связанных с ней 
биржевых процедур мы не име-
ем возможности обсуждать вопрос 
вступления в альянс»,— уточнил 
представитель «СТС Медиа». Близкий 
к этой компании источник говорит, 
что она довольна существующей ор-
ганизацией своих продаж.

Как и в первый раз, полтора года 
назад, идея создания объединенно-
го селлера стала полной неожидан-
ностью для участников рекламного 
рынка. «Такого поворота в эти сроки 
никто не предполагал»,— признает-
ся собеседник 

”
Ъ“ в одной из реклам-

ных групп. Создание альянса на ба-
зе крупнейшего продавца телере-
кламы Vi, принадлежащего структу-
рам банка «Россия» Юрия Ковальчу-
ка и его партнерам, в октябре 2014 
года инициировал бывший глава 
«Газпром-медиа» Михаил Лесин. Тог-
да НМГ (также контролируется бан-
ком «Россия» и партнерами господи-
на Ковальчука), «Первый канал» (на 
25% принадлежит НМГ), ВГТРК и «Газ-
пром-медиа» учредили ООО «Эн Ви-
ай», где каждый получил бы по 20% 
и столько же было бы закреплено за 
«менеджментом», которого представ-
лял гендиректор Vi Сергей Васильев 
(он и должен был возглавить альянс).
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Внеконкурсный заправляющий
«Роснефть» хочет стать единственным поставщиком топлива для МВД

Как стало известно ”Ъ“, 
в правительстве готовят 
проект распоряжения, да-
ющий «Роснефти» статус 
единственного продав-
ца топлива для МВД. Опа-
саясь лишиться рынка, 
независимые поставщи-
ки пожаловались премь-
еру Дмитрию Медведе-
ву, в ФАС, Минэкономики 
и Счетную палату. По их 
мнению, для обеспече-
ния всех структур МВД 
«Роснефти» придется за-
купать топливо на рынке, 
что приведет к росту це-
ны и расходов бюджета. 
В ФАС обещали проверить 
жалобу, а в Минэкономи-
ки и так считают, что да-
вать статус единственно-
го поставщика на рынках 
с развитой конкуренцией 
в принципе не следует.

НП «Совет по товарным 
рынкам» (СПТР, объединя-
ет независимых участников 
топливного рынка) 25 мар-
та сообщило премьеру Дмит-
рию Медведеву о своей обес-
покоенности намерением 
«Роснефти» получить статус 
единственного поставщика 
моторного топлива для МВД 
(
”
Ъ“ ознакомился с текстом 

письма). Копии документа 
были направлены руководи-
телю ФАС Игорю Артемьеву, 
главе Минэкономики Алек-
сею Улюкаеву, главе Счетной 
палаты Татьяне Голиковой.

В СПТР считают, что на-
деление госкомпании пол-
номочиями единственного 
поставщика «приведет к не-
гативным последствиям» 
и «подорвет интересы про-
изводителей нефтепродук-
тов и независимых участ-
ников рынка». «Роснефть», 
по версии независимых, не 
сможет эффективно обеспе-
чить потребности всех тер-

риториальных органов МВД 
в топливе, что заставит го-
скомпанию закупать топли-
во у других поставщиков 
и в итоге завышать цены. 
«Роснефть» уже имеет статус 
единственного поставщика 
топлива МЧС (с июля 2014 
года) и Следственного коми-
тета РФ (с апреля 2015 года). 
В итоге, говорится в пись-
ме СПТР, стоимость бензина 
для нужд ГУ МЧС по Москве 
была завышена: Аи-92 обхо-

дился в 47,65 руб. за литр, 
Аи-95 — 49,2 руб. В СПТР го-
ворят, что это примерно на 
10 руб. выше рыночных цен.

Вице-президент СПТР 
Ринат Фаттахов подтвердил 

”
Ъ“, что НП считает наделе-

ние «Роснефти» функциями 
единственного поставщи-
ка неэффективным и уве-
личивающим расходы бюд-
жета: «Занимая 40% рынка, 
компания не обладает ин-
фраструктурой и возмож-
ностью обеспечить топли-
вом все органы МВД». Генди-
ректор компании «Солид — 
Товарные рынки» (входит 
в НП) Илья Мороз говорит, 
что проблем с поставками 
силовикам никогда не бы-
ло, а «риски закрыты гаран-
тийным обеспечением, ко-

торое вносится в начале тор-
гов». В «Роснефти» и других 
крупных нефтекомпаниях 
отказались от комментари-
ев. Но источник 

”
Ъ“, близ-

кий к одной из них, в це-
лом согласился с вывода-
ми СПТР. По мнению Миха-
ила Турукалова из «Анали-
тики товарных рынков», ре-
шение о расширении функ-
ций «Роснефти» противоре-
чит развитию конкуренции 
на рынке нефтепродуктов. 
«В условиях конкуренции 
МВД однозначно будет по-
лучать лучшие условия, чем 
при одном назначенном по-
ставщике»,— считает он.

Один из источников 
”
Ъ“ 

в отрасли уточнил, что про-
ект распоряжения прави-
тельства о наделении «Рос-

нефти» статусом поставщи-
ка МВД уже согласовывает-
ся с ведомствами, но ФАС 
выступает против. По фак-
там, изложенным в пись-
ме СПТР, в службе пообеща-
ли провести проверку. Глава 
управления ФАС по регули-
рованию ТЭК Дмитрий Ма-
хонин подтвердил 

”
Ъ“, что 

ведомства согласовывают 
проект распоряжения, вско-
ре он может быть направлен 
в правительство. Он не смог 
оценить объемы потребляе-
мого силовиками топлива, 
сославшись на гостайну. По 
данным сайта госзакупок, 
тендеры, проводимые тер-
риториальными органами 
и подведомственными орга-
низациями МВД, МЧС и СКР, 
достигают десятков милли-

онов рублей. Так, в 2015 го-
ду объем топливных тенде-
ров главного центра адми-
нистративно-хозяйственно-
го и транспортного обеспе-
чения МВД РФ составлял от 
200 тыс. до 69 млн руб.

В пресс-службе МВД не 
предоставили комментари-
ев. Но в правительстве отно-
шение к институту единст-
венного поставщика как та-
ковому далеко не однознач-
ное. В марте глава ФАС Игорь 
Артемьев высказывал недо-
вольство «безумным числом 
единственных поставщи-
ков» и полагал, что «процен-
тов 80» из них «надо обрат-
но переводить в конкурент-
ное поле». В феврале озабо-
ченность ситуацией выска-
зывала и Татьяна Голикова. 
В Минэкономики 

”
Ъ“ заяви-

ли, что «дали замечания, ка-
сающиеся обоснования цен 
контрактов и обоснован-
ности выбора дочерних об-
ществ 

”
Роснефти“ в качест-

ве единственного поставщи-
ка». В министерстве добави-
ли, что определение единст-
венных поставщиков «долж-
но рассматриваться в каче-
стве исключительной ме-
ры и не должно применять-
ся на рынках с развитой кон-
куренцией». Дмитрий Мед-
ведев в марте признавал, 
что иногда использование 
единственного поставщика 
«необходимо, и просто не-
возможно себе представить 
что-либо другое, когда это 
касается особо чувствитель-
ных сфер: безопасности, не-
которых других». Но, добав-
лял премьер, есть ситуации, 
когда «использование кон-
струкции обуславливает-
ся только ведомственными 
 интересами».

Дмитрий Козлов, 
Юрий Барсуков

Независимые постав-
щики считают, что 
«Роснефти» не хватит 
мощностей для эф-
фективного обеспе-
чения топливом всех 
 полицейских   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Малому — помалу
Минфин сузил применение обещанных 
предпринимателям налоговых послаблений

Минфин сформулировал конкретные 
предложения по налогам малого бизне-
са, которые в общем виде были включе-
ны в антикризисный план правительства 
на 2016 год. Из подготовленного ведом-
ством законопроекта следует, что за-
просы предпринимателей удовлетворе-
ны лишь частично. Действие льготного 
режима ЕНВД продлевается до 2021 го-
да — но лишь для организаций, работа-
ющих в сфере бытовых услуг. Это остав-
ляет за пределами «вмененки» 95% 
пользователей режима — торговлю и ин-
дивидуальных предпринимателей. Кро-
ме этого законопроект вводит компенса-
цию плательщикам ЕНВД и патента части 
затрат на покупку онлайн-касс, а  также 
повышает порог годового дохода, да-
ющий право на упрощенную систему 
 налогообложения.

Размещенный Минфином для общест-
венного обсуждения законопроект о правке 
второй части Налогового кодекса отвечает 
на три вопроса малых предпринимателей, 

поднимаемых ими в последние годы. Пер-
вый — сохранение режима единого нало-
га на вмененный доход (ЕНВД). Напомним, 
по принятому еще в 2012 году закону к 2018-
му «вмененка» должна быть полностью вы-
теснена патентной системой налогообло-
жения. На этом настаивал Минфин, считав-
ший, что режим зачастую используется биз-
несом для налоговой оптимизации и сокры-
тия реальных доходов. Но в кризис позиция 
властей смягчилась: чиновники заговори-
ли о том, что переход с ЕНВД на общий ре-
жим налогообложения — слишком серьез-
ный удар по бизнесу. На февральском съезде 
«Единой России» глава Минфина Антон Си-
луанов заявил о намерении сохранить ЕНВД 
после 2018 года.

Однако на деле это произойдет лишь от-
части. Законопроект Минфина сдвигает 
срок отмены «вмененки» на три года (на 1 ян-
варя 2021 года) только для организаций, ра-
ботающих в сфере бытовых услуг.

экономическая политика — с2

Полемическая воля
«Единая Россия» впервые выходит на дебаты —  
пока сама с собой

Два дня на семинаре «Кандидат» феде-
ральный актив партии, а вчера и предсе-
датель «Единой России» Дмитрий Мед-
ведев обучали участников праймериз 
полемике. Фактически на думских вы-
борах партия власти будет участвовать 
в дебатах впервые. При этом единорос-
сы запустили в отношении оппозиции 
мем — «чем хуже, тем лучше». Оппозиция 
считает попытку неуклюжей: это обвине-
ние объединяет все политические силы 
против «партии власти».

Для «Единой России» участие в дебатах на 
выборах в Госдуму станет одним из уроков, 
вынесенных из предыдущих избиратель-
ных кампаний, в том числе 2011 года, ког-
да партия отказывалась полемизировать. 
В преддверии выборов по инициативе пар-
тии были приняты поправки к избиратель-
ному законодательству, по которым отказ от 
дебатов наказывается передачей выделен-
ного для них времени оппонентам. Партия 
всерьез готовится к дебатам, используя на-
учные труды и тренинги по ораторскому 

искусству (образцы выложены, например, 
на предвыборном ресурсе «Кандидат»).

Тренироваться в дебатах единороссы ре-
шили друг на друге: участие в дебатах с 2 
апреля — обязательная процедура для всех 
участников предварительного голосования 
«Единой России» по отбору кандидатов на 
выборах в Госдуму. Вчера мастер-класс для 
300 участников праймериз провел председа-
тель партии Дмитрий Медведев. Как ранее 
пояснял источник в его окружении, сам он 
в дебатах с оппонентами участвовать не пла-
нирует, но вчера фактически принял учас-
тие во внутрипартийных дебатах. «Совсем 
новый опыт, посмотрим, как пойдет по всей 
стране. Мы первая сила, которая решилась 
на такие мероприятия, понимая, что могут 
быть и успехи, и трудности,— напутство-
вал вчера соратников господин Медведев.— 
У вас впереди дебаты, штука не самая легкая, 
но этот опыт бесценен, иначе его нигде не-
возможно приобрести».
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По оценке «Опоры России», 
на начало 2015 года ЕНВД пла-
тили 1,8 млн индивидуальных 
предпринимателей (средний 
размер налога — 47 тыс. руб. 
в год) и 334 тыс. организаций 
(70% из них работают в торгов-
ле, налог в среднем составля-
ет 150 тыс. руб. в год). С приня-
тием законопроекта Минфи-
на число пользователей ЕНВД, 
по подсчетам «Опоры», сокра-
тится на 95% — до менее чем 
100 тыс. Остальным организа-
циям придется переходить на 
общий режим, индивидуалам 
— на патент (пока на это реши-
лись лишь 10% ИП, посколь-
ку, в отличие от ЕНВД, на этом 
режиме у предпринимателей 
нет права на вычет страховых 
взносов).

«Поручение по продлению 
ЕНВД выполнено формально. 
По факту применение режи-
ма будет кардинально сокра-
щено»,— сказала 

”
Ъ“ замести-

тель руководителя центра экс-
пертизы и аналитики проблем 
предпринимательства «Опо-
ры России» Олеся Сапа. Глава 
экспертного центра при биз-
нес-омбудсмене Борисе Тито-
ве Анастасия Алехнович гово-

рит: «Под благим лозунгом мы 
получили противоположное 
решение». Она отмечает, что 
в аппарат бизнес-омбудсме-
на законопроект на эксперти-
зу не поступал, хотя такого ро-
да документы «обязаны про-
ходить не только процедуру 
оценки регулирующего воз-
действия, но и экспертный 
анализ — моделирование по-
следствий принятия решений 
для бизнеса».

Неоднозначно выглядит и 
реализация второй нормы за-
конопроекта Минфина — о 
компенсации расходов пред-
принимателей на покупку он-
лайн-касс. Напомним, прави-
тельственный законопроект о 
постепенном переходе пред-
приятий торговли и услуг на 
контрольно-кассовую техни-
ку, которая сможет переда-
вать налоговикам информа-
цию о расчетах в электронном 
виде, Госдума приняла в пер-
вом чтении в конце февраля. 
Еще до этого Владимир Путин 
пообещал налоговые вычеты 
для индивидуальных пред-
принимателей, которым при-
дется приобретать такие он-
лайн-кассы.

Законопроект Минфина 
устанавливает, что платель-

щики ЕНВД смогут уменьшить 
сумму налога на расходы по 
приобретению новых ККТ в 
случае, если ранее обязаннос-
ти применять кассовые аппа-
раты у них не было. При этом 
при вычете сумма налога не 
может быть уменьшена на рас-
ходы более чем на 50% (вклю-
чая также вычитаемые страхо-
вые взносы). Такое же право 
будет дано пользователям па-
тентной системы налогообло-
жения. Ограничение размера 
вычета малому бизнесу не нра-
вится. «Это значит, что нагруз-
ка все же вырастет»,— говорит 
Олеся Сапа. Неприятной не-
ожиданностью, по ее словам, 
стала и норма о том, что он-
лайн-кассы придется приме-
нять и пользователям патент-
ной системы. «Патент вообще 
не обсуждался в дискуссиях о 
вводе онлайн-касс»,— говорит 
эксперт.

Нет претензий у бизнеса 
только по поводу третьей важ-
ной новации законопроекта — 
об увеличении с 1 января 2017 
года предельного размера до-
хода для использования упро-
щенной системы налогообло-
жения с 60 млн до 120 млн руб. 
(при этом, чтобы не слишком 
уж «баловать» предпринимате-

лей, ежегодную индексацию 
порога на коэффициент-деф-
лятор предложено приостано-
вить до 2021 года). Кроме этого 
регионам будет предоставлено 
право увеличивать для отдель-
ных категорий налогоплатель-
щиков и видов предпринима-
тельской деятельности и по-
рог остаточной стоимости ос-
новных средств — с 100 млн до 
150 млн руб.

Анастасия Алехнович обра-
щает внимание на то, что ряда 
важных налоговых вопросов, 
с которыми выступал бизнес 
— например, о введении НДС 
для упрощенки, в законопро-
екте нет. «Пакет поправок чер-
но-белый, в нем есть как поло-
жительные, так и отрицатель-
ные инициативы,— послед-
ние могут обернуться допол-
нительной нагрузкой для биз-
неса»,— сказал 

”
Ъ“ глава «Опо-

ры России» Александр Кали-
нин. Он полагает, что законо-
проект еще можно изменить. 
«В частности, мы надеемся, 
что перечень видов деятель-
ности для ЕНВД будет расши-
рен. Мы будем этого добивать-
ся»,— обещает глава «Опоры 
России».

Вадим Вислогузов,  
Дарья Николаева

Малому — помалу

экономическая политика
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Кредитование  
физических лиц  
в феврале 2016 года  
оживилось

По данным Объединенного кредит-
ного бюро (ОКБ), акционерами ко-
торого являются Сбербанк, Experian 
и «Интерфакс», в феврале 2016 года 
к февралю 2015-го резко выросло 
как количество новых выданных 
кредитов (на 49%, до 1,66 млн), 
так и их денежный объем (на 59%, 
до 210,3 млрд руб.). Рост всех видов 
новых займов, за исключением ипо-
течных, в годовом выражении на-
блюдается второй месяц подряд (см. 
график) после двух лет падения (года 
в случае с ипотечными кредитами) 
и во многом объясняется эффектом 
базы: на первый квартал 2015 года 
пришелся пик отказа граждан от 
новых кредитов.

Наиболее значительно выросло 
автокредитование. На фоне про-
должения падения авторынка Игорь 
Поляков из ЦМАКП объясняет ожив-
ление такой активности граждан 
«вероятным проявлением сильно 

отложенного спроса на автомоби-
ли». Прирост нового автомобиль-
ного и ипотечного кредитования 
(впервые с начала 2015 года, в 
том числе и по среднему размеру 
займа) может проявиться на рынке 
в марте-апреле. В то же время рост 
займов наличными и по кредитным 
картам, вероятнее всего, происходит 
с целью «закрыть дырки в текущих 
бюджетах домохозяйств», полагает 
господин Поляков.

У опрошенных ”Ъ“ аналитиков 
прирост новых кредитов вызыва-
ет недоумение. По данным ЦБ, 
в феврале 2016 года по сравне-
нию с февралем 2015-го общий 
объем кредитной задолженности 
домохозяйств (сальдо выдачи и пога-
шения займов) сократился на 4,4%, 
и заметный рост новых кредитов 
может объясняться лишь значитель-
ными объемами погашений — в том 
числе, вероятно, чтобы взять кредит 
по новым, сниженным, ставкам. 
Февральские оценки инфляцион-
ных ожиданий и потребительских 
настроений граждан указывали на 
то, что доля респондентов, готовых 
взять новый кредит, с января 2016 
года увеличилась на 2 процентных 
пункта — до 9%, а доля тех, кто не 
планирует брать новых займов, соот-
ветственно, снизилась до 88%.

Аналитики не ждут, что нынешний  
кредитный «отскок» будет устой-
чив — реальные зарплаты продол-
жают сокращаться. «Мы не ожидаем 
активного роста рынка розничного 
кредитования в течение этого года. 
При позитивном прогнозе розничный 
портфель банков вырастет примерно 
на 6%, в основном за счет ипотечных 
кредитов»,— говорит гендиректор 
ОКБ Даниэль Зеленский.

Алексей Шаповалов

Кредит наличными

Ипотека

Автокредит

Карты

ДИНАМИКА ВЫДАЧИ КРЕДИТОВ 
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Статус Российского фон-
да прямых инвестиций 
(РФПИ) предлагается 
привести в соответствие 
с мировой практикой — 
вчера в Госдуму вне-
сен проект закона о фон-
де, предусматривающий 
его отделение от  ВЭБа. 
Идея такого обособле-
ния обсуждалась еще 
при создании фонда, так-
же возможность «выде-
ления различных струк-
тур» рассматривалась 
в рамках реструктуриза-
ции группы Внешэконо-
мбанка. Предполагается, 
что фонд будет принадле-
жать государству. Его пе-
редача в ведение Росиму-
щества бюджетных затрат 
не потребует,  заверяют 
в РФПИ, но в этом году 
фонд ожидает докапита-
лизации, которая зало-
жена в бюджете условной 
строкой.

РФПИ сможет получить 
новый статус, а также закон о 
себе — вчера депутаты Нико-
лай Гончар (Единая Россия), 
Анатолий Аксаков (Справед-
ливая Россия) и Сергей Гав-
рилов (КПРФ) внесли в Госду-
му законопроект «О Россий-
ском фонде прямых инвес-
тиций». Главная идея — вы-
деление фонда из группы ВЭ-
Ба с передачей его в ведение 
Росимущества. Предпола-
гается, что ООО «Управляю-
щая компания РФПИ» (100% 
принадлежит ВЭБу) будет ре-
организована в непублич-
ное акционерное общество с 
единственным акционером 
— РФ. Глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев вчера сооб-
щил, что в ведомстве счита-
ют предложения депутатов 
«разумными».

Авторы проекта отмеча-
ют, что РФПИ и сейчас «яв-
ляется самостоятельным ин-
ститутом реализации госу-
дарственной инвестицион-
ной политики», а измене-
ния нужны, чтобы привес-
ти статус фонда в соответст-
вие с мировой практикой: за 
рубежом инвестфонды само-
стоятельны, и многие дейст-
вуют на основании отдель-
ных законов. «Было бы раз-
умно, чтобы РФПИ как суве-
ренный фонд тоже функци-
онировал в рамках отдель-
ного закона,— соглашает-
ся с инициативой гендирек-
тор фонда Кирилл Дмитри-
ев: это облегчит работу с дру-
гими суверенными фонда-
ми. «Они будут чувствовать, 
что у нас такой же статус, как 
у них»,— добавляет он. Из-
менение статуса РФПИ, по-
лагает господин Дмитриев, 
не приведет к снятию с не-
го санкций США — в 2014 
году в черный список попа-
ли ВЭБ и компании, принад-
лежащие ему не менее чем 
на 50%, а в 2015 году в него 
поименно были добавле-
ны «дочки» ВЭБа, включая 
РФПИ. «Мы не ожидаем осо-
бых изменений режима ог-
раничений»,— заявил вчера 
гендиректор РФПИ.

Управлять РФПИ будут ак-
ционер, набсовет, правление 
и гендиректор. РФ сохранит 
право решать вопросы о ре-
организации фонда и одо-

брении сделок с заинтересо-
ванностью, а набсовет, чле-
ны которого и гендиректор 
будут назначаться президен-
том по представлению пре-
мьер-министра на пять лет, 
будет вправе изменять устав 
и уставный капитал фонда. 
Авторы проекта подчеркива-
ют, что такой способ назна-
чения не нов ни для россий-
ского права (например, при-
меняется в ряде госкорпора-
ций — «Росатоме», «Роскос-
мосе», ВЭБе), ни для миро-
вой практики (Кувейтский 
инвестфонд, суверенный 
фонд ОАЭ («Мубадала»)). Пе-
реходные положения позво-
лят властям не применять 
правило о том, что регистра-
ция нового юрлица возмож-
на лишь по истечении трех-
месячного срока обжалова-
ния решения о реорганиза-
ции, и гарантии прав креди-
торов (уведомление, право 
требования досрочного ис-
полнения обязательств). Но-
вому юрлицу РФПИ будут в 
порядке правопреемства пе-
реданы все права и обязан-
ности упраздняемого ООО.

Как сообщил вчера Ки-
рилл Дмитриев, передача УК 
фонда в ведение РФ бюджет-
ных затрат не потребует. Он 
подчеркнул, что передавать-
ся будет «все, что есть у фонда 
в управлении». Напомним, 
зарезервированный капи-
тал фонда составляет $10 мл-
рд — из них государство вы-
делило уже 127 млрд руб. 
($4 млрд). Иностранные ин-
весторы планируют вложить 
в совместные с фондом про-
екты $25 млрд. В 2016 году 
руководство РФПИ ожидает 
докапитализации. «Мы нахо-
димся в бюджете этого года 
условной строкой, фонд дол-
жен быть докапитализиро-
ван, когда остатки на счетах 
упадут меньше чем до 30 мл-
рд руб., здесь никаких изме-
нений не будет»,— утвержда-
ет господин Дмитриев.

Сама идея отделения 
РФПИ от Внешэкономбан-
ка не нова — такая возмож-
ность рассматривалась еще 
при его создании в случае 
успеха проекта. «Выделение 
различных структур» обсу-
ждалось и в рамках реструк-
туризации группы ВЭБа, на-
поминает Кирилл Дмитри-
ев, обещая, что фонд останет-
ся «в очень тесном партнер-
стве» с банком. Напомним, 
варианты поддержки ВЭБа 
власти обсуждают еще с 2015 
года. Объем помощи экс-гла-
ва ВЭБа Владимир Дмитри-
ев (в конце февраля его сме-
нил бывший зампред Сбер-
банка Сергей Горьков) оце-
нивал в 1,3 трлн руб. Влас-
ти оценивали потребности 
госкорпорации в 2016 году 
в 150 млрд руб. Вчера Алек-
сей Улюкаев подтвердил эту 
«приблизительную оценку», 
добавив, что единственным 
источником помощи ВЭБу 
может быть бюджет. По сло-
вам министра, средства уже 
зарезервированы в бюджете, 
но не расписаны по статьям 
расходов. Отметим, сегодня 
заседание набсовета ВЭБа 
проведет премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Евгения Крючкова

Прямые 
инвестиции 
уходят из ВЭБа
РФПИ станет собственностью 
Росимущества

Лидер рынка — страховая 
компания «Росгосстрах» — 
объявил о приостановлении 
электронных продаж ОСА-
ГО в связи с «донастройкой» 
своих систем. В компании 
затрудняются назвать срок 
окончания работ. Останов-
ке онлайн-продаж предше-
ствовал «лавинообразный 
рост электронных продаж 
в токсичных нерентабель-
ных регионах» (Краснодар-
ский край, Волгоградская 
и Ростовская области) — так 
страховщики называют тер-
ритории с высокой активно-
стью автоюристов в судах 
против них. Примечатель-
но, что именно в них ЦБ про-
водит серию семинаров по 
доступности ОСАГО.

«Росгосстрах» сообщил о вре-
менной приостановке продаж 
полисов ОСАГО в сети. «Рабо-
та сайта в части продажи элек-
тронных полисов ОСАГО вре-
менно остановлена в связи с 
необходимостью донастройки 
нашей системы в целях улуч-
шения ее работы. Это первая 
серьезная остановка сервиса 

”
Росгосстраха“, несмотря на то 

что через нашу систему прохо-
дит до 70% всех оформляемых в 
электронном виде полисов»,— 
говорится в официальном со-
общении компании. Как со-
общил 

”
Ъ“ глава страховщика 

Дмитрий Маркаров, «работы 
на сайте могут продлиться ча-
сы или дни, точно пока неиз-
вестно». Он заметил, что из бо-
лее чем 80 страховщиков, име-
ющих лицензию ОСАГО, элек-
тронными продажами зани-
маются меньше 20. И с 1 июля 
прошлого года — момента стар-
та онлайн-продаж — из 155 тыс. 
электронных полисов 109 тыс. 
продал именно «Росгосстрах».

«Ранее мы уже сталкива-
лись с зависанием систем,— 
рассказал 

”
Ъ“ господин Мар-

каров,— в этот раз мы чест-
но оповестили всех о пробле-
ме». По его словам, компания 
наблюдает «лавинообразный 
рост продаж в токсичных не-
рентабельных регионах, при 

этом покупки совершаются 
не водителями, а, скажем так, 
профессиональными посред-
никами, запросы идут с одно-
го адреса и т. д.». Токсичными 
регионами страховщики ОСА-
ГО называют Краснодарский 
край, Волгоградскую и Ростов-
скую области. Именно тут в су-
дах успешны автоюристы, ко-
торые путем выкупа прав тре-
бований у автовладельцев от-
суживают у страховщиков вы-
платы. По данным системы 
РСА, наибольшее количество 
электронных полисов ОСАГО 
с 1 июля 2015 года по 28 марта 
2016 года также продано в этих 
регионах: 34,3 тыс. в Красно-
дарском крае, 19 тыс.— в Вол-
гоградской и 11,8 тыс.— в Ро-
стовской области.

Отметим, что именно на 
этих территориях ЦБ прово-

дит семинары по доступно-
сти ОСАГО. Как уже писал 

”
Ъ“, 

глава департамента страхово-
го рынка ЦБ Игорь Жук недав-
но в рамках программы посе-
тил Краснодарский край, а на 
этой неделе запланирован ви-
зит представителя ЦБ в Вол-
гоградскую область. На таких 
встречах местные власти, су-
дьи, юристы и страховщики 
пытаются понять, как проти-
востоять мошенничеству в 
ОСАГО.

Тем временем, как заявил 

”
Ъ“ исполнительный дирек-

тор Российского союза авто-
страховщиков (РСА) Евгений 
Уфимцев, РСА в своей инфор-
мационной системе не видит 
никаких проблем для заклю-
чения электронных договоров 
ОСАГО. «У нас все работает,— 
говорит он,— но электронные 
продажи — процесс сложный, 
и, если компания проводит об-
новления, у нее бывают пери-
оды снижения продаж. Ранее 
мы такое наблюдали у участ-
ников рынка».

По словам юристов, практи-
кой «Росгосстраха» вполне мо-
гут воспользоваться и осталь-

ные страховщики. «ЦБ ранее 
заявил о своих намерениях 
сделать продажи онлайн ОСА-
ГО обязательными с 1 янва-
ря 2017 года для всех страхов-
щиков,— напоминает генди-
ректор юрфирмы 

”
Главстрах-

контроль“ Николай Тюрни-
ков,— и я считаю, что ЦБ сам 
себя загнал в ловушку, а 

”
Рос-

госстрах“ этим воспользовал-
ся». По его словам, положение 
закона, запустившее с 1 июля 
2015 года электронные про-
дажи, следует трактовать как 
право автовладельца и обя-
занность страховщика. ЦБ же 
трактует это как право компа-
нии продавать электронные 
полисы. «В действительнос-
ти ЦБ обязан контролировать 
работоспособность электрон-
ных систем страховщика толь-
ко в том случае, если он при-
знает электронные продажи 
обязанностью,— говорит Ни-
колай Тюрников,— пока же у 
него нет полномочий влиять 
на эту ситуацию».

В ЦБ, в свою очередь, 
”
Ъ“ зая-

вили, что не комментируют ра-
боту действующих компаний.

Татьяна Гришина
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Накануне единороссы прора-
ботали несколько тем для беседы с 
председателем, но, пожалуй, это бы-
ла первая подобная «живая» встре-
ча, когда Дмитрий Медведев абсо-
лютно самостоятельно «вел» зал. 
Было видно, что он получал от это-
го удовольствие и даже несколь-
ко раз подбрасывал микрофон. На-
пример, председатель столкнулся 
с несколькими навязчивыми акти-
вистами, которые на протяжении 
двух дней задавали вопросы каждо-
му из выступавших на сцене. Один 
из них предложил создать в буду-
щей думе новый комитет для ини-
циатив: в нем могли бы работать 
«универсальные депутаты».

«Чего коллеги оживились? А, вы 
уже успели зарекомендовать себя. Я 
вообще-то не в Думе работаю,— оса-
дил премьер инициативного акти-
виста.— Вот когда станете депута-
том — если станете, конечно — как 
раз этот вопрос и поднимите там. А 
вообще, количество комитетов, их 
названия и руководители меняют-
ся, конечно». Дмитрий Медведев 
предупредил участников, что часть 
кандидатов «не сможет пройти (че-
рез праймериз.— 

”
Ъ“), и это будет 

обидная ситуация и разочарование, 
но это опыт, это приобретается толь-
ко в результате серьезного труда».

Согласно графику праймериз, де-
баты 2 апреля пройдут в большинст-
ве городов Московской области (их 
тема еще не определена), в столи-

це Удмуртии Ижевске — по борьбе 
с коррупцией, в столице Башкирии 
Уфе — по теме «Работа, зарплата, жи-
лье», а также в Калмыкии, Оренбург-
ской, Иркутской областях.

Обучая представителей регио-
нов искусству критики, члены ру-
ководства партии практически в 
каждом выступлении так или ина-
че использовали в отношении оп-
позиции обвинительный мем: «для 
них чем хуже, тем лучше». Напом-
ним, это выражение в разное время 
использовали, говоря о политике, 

Александр Пушкин, Николай Чер-
нышевский, Федор Достоевский, 
Георгий Плеханов, Владимир Ле-
нин. Однако в последнее время оно 
вновь получило популярность в со-
циальных сетях, а оппозиционный 
депутат Госдумы Дмитрий Гудков 
написал статью с таким заголовком. 
«Да, это звучало. Но просто депута-
ты так считают, это не какая-то спе-
циальная разработка»,— пояснили 

”
Ъ“ в информационном управле-

нии партии.
Оппозиция считает, что мем «пар-

тия жуликов и воров» на выборах 
в 2011 году прилепился к «Единой 
России» прочнее. «

”
Чем хуже, тем 

лучше“ против нас не сработает,— 
сказал 

”
Ъ“ секретарь ЦК по агита-

ции и пропаганде Сергей Обухов.— 
Потому что единороссы уже при-
знали крымский консенсус между 
партиями». Секретарь президиума 
центрального совета «Справедли-
вой России» и глава избирательного 
штаба партии Александр Бурков за-
явил, что этот мем навредит самой 
«Единой России». «Если партия выд-
винет его оппозиции, она противо-
поставит себя всем иным политиче-
ским силам и объединит против се-
бя»,— сказал он 

”
Ъ“.

Ирина Нагорных

Полемическая воля
Новый состав Центризбиркома (ЦИК) 
избрал руководство практически 
единогласно. Главой комиссии ста-
ла экс-омбудсмен Элла Памфило-
ва. Как и предсказывал ”Ъ“, зампре-
дом стал Николай Булаев, а секрета-
рем — член ЦИКа прошлых созывов 
Майя Гришина. Теперь члены  ЦИКа 
приступят к распределению полно-
мочий.

Начал первое заседание старейший 
член ЦИКа единоросс Валерий Крюков (в 
ЦИКе с 2003 года). Как и предполагал 

”
Ъ“ 

25 марта, представителей прежнего руко-
водства ЦИКа, ни один из которых не был 
переназначен, на заседании не было. Выд-
вижение нового председателя комиссии 
досталось члену ЦИКа Борису Эбзееву. Он 
представил Эллу Памфилову как «видно-
го государственного деятеля», народного 
депутата еще СССР, которую он сам зна-
ет с 1991 года. При этом за годы в полити-
ке она смогла сохранить уважение, отме-
тил господин Эбзеев. Обычно оппониру-
ющий руководству ЦИКа представитель 
КПРФ Евгений Колюшин заявил, что зна-
ет госпожу Памфилову с 1989 года, когда 
работал в секретариате Верховного совета 
СССР. «Она объединяет качества государ-
ственника и народного заступника»,— до-
бавил он. В качестве альтернативы свою 
кандидатуру выставил впервые назначен-
ный членом ЦИКа экс-депутат Госдумы от 
ЛДПР Сергей Сироткин. Счетная комис-
сия во главе с новым членом ЦИКа Евге-
нием Шевченко из «Патриотов России» 
насчитала 14 из 15 голосов в пользу госпо-
жи Памфиловой. Раздались аплодисмен-
ты. «И позвольте от нашего имени вручить 
эти прекрасные розы»,— объявил госпо-
дин Крюков, уступив Элле Памфиловой 
место председателя.

«Я исхожу из того, что хоть и избрана 
председателем ЦИКа, но это первый сре-
ди равных»,— объявила Элла Памфило-
ва. И тут же подняла вопрос, которого не 
было в повестке: о поправках к регла-
менту (см. 

”
Ъ“ от 25 марта). Она предло-

жила изменить его в соответствии с за-
коном об основных гарантиях избира-
тельных прав граждан РФ, в котором го-
ворится, что ЦИК избирает председате-
ля, зама и секретаря комиссии. Нужно 
обеспечить «безусловное исполнение 
закона», принесет это и «определенную 
экономию бюджетных средств», добави-
ла глава комиссии. Второй зам у экс-гла-
вы ЦИКа Владимира Чурова появился в 
2008 году, им был экс-сотрудник адми-
нистрации президента Леонид Ивлев. 
Источники 

”
Ъ“ в ЦИКе не исключают, 

что ему на ближайших федеральных вы-

борах может найтись место в штабе «Еди-
ной России». В партии о таких видах на 
господина Ивлева не знают.

Вопрос о регламенте обсуждался ак-
тивней, чем о персоналиях. Против по-
правки к регламенту оказался Сергей Си-
роткин: он сказал, что можно не тратить-
ся на дополнительное обеспечение вто-
рого зама, но обеспечить паритетность 
представительства партий (он хотел 
стать зампредом от ЛДПР). «Два послед-
них созыва представитель ЛДПР возглав-
лял ЦИК»,— заявил новый член комис-
сии Александр Клюкин. Это было отсту-
плением от правды. Господин Чуров был 
формально предложен фракцией ЛДПР 
в Госдуме в 2007 году, но в 2011 году его 
кандидатуру в ЦИК уже назначал прези-
дент. Борис Эбзеев заявил, что закон од-
нозначно говорит о выборах одного пред-
седателя. «По традиции мы работали в со-
ставе председателя, двух заместителей и 
секретаря. Эта традиция дурная действо-
вала вне рамок той воли, которую выра-
ботал парламент, принимая закон»,— до-
бавил он. Эта позиция удивила уже ново-
го члена ЦИКа от «Справедливой России» 
Николая Левичева, который попросил го-
сподина Эбзеева как «бывшего судью КС» 
уточнить, «кем ставился вопрос» о нару-
шении закона в Центризбиркоме и про-
токолировалось ли это на заседаниях. Бо-
рис Эбзеев же подчеркнул, что может го-
ворить «только о последних пяти годах», 
когда он сам был в ЦИКе, но «вопрос ста-
вился». «Я не бывший судья КС, а судья КС 
в отставке, и поверьте — в почетной от-
ставке»,— уточнил он.

После принятия поправок к регламен-
ту Элла Памфилова предложила назна-
чить своим заместителем приостановив-
шего членство в «Единой России» Николая 
Булаева, а секретарем — Майю Гришину. 
Могла бы возникнуть интрига: Николай 
Левичев в качестве альтернативы выд-
винул господина Эбзеева на пост секре-
таря, но тот, похвалив госпожу Гришину 
как профессионала и «трудоголика», взял 
самоотвод. После избрания выступили 
партийцы. А глава Общественной палаты 
Александр Бречалов заявил, что «важно не 
повторить то, что было в 2011 году», имея в 
виду выступления на Болотной.

Теперь членам ЦИКа предложено 
подготовить свои предложения по функ-
ционалу и курируемым регионам, ска-
зал 

”
Ъ“ новый член ЦИКа — экс-депутат 

от КПРФ Василий Лихачев. Сам он, к при-
меру, намерен курировать международ-
ную деятельность и голосование в воин-
ских частях за рубежом.

Максим Иванов

ЦИК был почти единогласен
Главой комиссии избрана Элла Памфилова
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Заксобрание Санкт-Петербурга на за-
втрашнем заседании может принять об-
ращение к премьеру Дмитрию Медведе-
ву с просьбой инициировать отставку ми-
нистра культуры Владимира  Мединского. 
Пресс-секретарь президента Дмитрий 
 Песков и вице-премьер Ольга Голодец вче-
ра заявили, что информации о готовящем-
ся увольнении министра нет.

Комиссия по культуре питерского заксобра-
ния во главе с Максимом Резником рекомен-
довала к принятию проект обращения парла-
мента к Дмитрию Медведеву с просьбой вне-
сти Владимиру Путину предложение об отстав-
ке Владимира Мединского. Проект обращения 
(его внесли шестеро беспартийных депутатов) 
может быть завтра рассмотрен заксобранием. 
К двум входящим в комиссию авторам проек-
та — Максиму Резнику и Вячеславу Нотягу — 
присоединились лидер фракции «Справедли-
вая Россия» Алекcей Ковалев и ее член, экс-де-
кан журфака СПбГУ Марина Шишкина, а так-

же двое коммунистов — Владимир Дмитриев и 
Алексей Воронцов. Против проголосовали двое 
единороссов — Любовь Егорова и Андрей Васи-
льев, заявивший, что «не надо устраивать охоту 
на ведьм». «Сейчас ведьмы охотятся на нас»,— 
парировал Максим Резник. Позиция фракции 
единороссов до сих пор не обнародована.

В то же время пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков на вопрос, готовится ли от-
ставка министра культуры, вчера ответил отри-
цательно. Опровергла слухи об отставке и вице-
премьер Ольга Голодец.

В пояснительной записке к проекту обраще-
ния говорится, что его цель — «создать ситуацию 
для объективного расследования преступлений, 
совершенных группой руководящих сотрудни-
ков Министерства культуры». Речь идет о предъ-
явлении обвинения в особо крупном мошенни-
честве при реставрации Новодевичьего мона-
стыря замминистра Григорию Пирумову и ди-
ректору департамента управления имуществом 
и инвестиционной политики Минкульта Бори-

су Мазо. В обращении также говорится о «жест-
кой обструкции», которой министр подвергает 
не согласных с «идеологическими спекуляция-
ми» представителей интеллигенции — напри-
мер, недавно отправленного в отставку директо-
ра Госархива РФ Сергея Мироненко. «Мне близка 
позиция советника президента Владимира Тол-
стого, который заявил, что он бы на месте Вла-
димира Мединского подал в отставку»,— сказал 

”
Ъ“ господин Мироненко, уточнив, что речь идет 

не о разногласиях с министром, а о коррупции.
Зампред комитета по культуре Госдумы ре-

жиссер Владимир Бортко вчера заявил 
”
Ъ“, 

что министр должен быть отправлен в отстав-
ку, если вину его подчиненных подтвердит суд. 
Обращение петербургских депутатов он объяс-
нил «желанием попиариться перед выборами». 
Господин Резник напомнил, что ранее прези-
дент освободил от должности министра оборо-
ны Анатолия Сердюкова во время расследова-
ния дела «Оборонсервиса». 

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Петербургские депутаты  
подают министра культуры к отставке
Заксобрание примет решение по обращению к премьеру
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Дмитрий Медведев 
не собирается лично 
участвовать в дебатах, 
но мастер-класс 
для однопартийцев провел 
с удовольствием  
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Вчера стало известно о создании 
в Генпрокуратуре спецгруппы, 
которая будет заниматься воз-
вратом из-за рубежа активов об-
виняемых, полученных в резуль-
тате совершения коррупционных 
преступлений и других правона-
рушений. Аресты на имущество 
за границей по требованию Ген-
прокуратуры налагаются быстро, 
однако на то, чтобы обратить его 
в пользу РФ, тратятся годы.

Как сообщил официальный пред-
ставитель Генпрокуратуры Алек-
сандр Куренной, группа была созда-
на приказом генпрокурора Юрия 
Чайки, а в ее состав вошли наибо-
лее опытные представители сразу 
нескольких управлений надзорного 
ведомства, в том числе международ-
но-правового сотрудничества и уго-
ловно-судебного. Возглавил же груп-
пу начальник управления по надзо-
ру за исполнением законодательст-
ва о противодействии коррупции 
Александр Русецкий.

Основанием для создания груп-
пы стало одно из поручений, данных 
президентом Владимиром Путиным 
по итогам состоявшегося 26 января 
2016 года заседания Совета по про-
тиводействию коррупции. В нем го-

ворилось о необходимости более ак-
тивного использования механиз-
мов международного сотрудничест-
ва для выявления, арестов и возвра-
щения из иностранных юрисдик-
ций активов, полученных в резуль-
тате совершения преступлений кор-
рупционной направленности.

На недавней коллегии Генпроку-
ратуры Юрий Чайка сообщил, что 
по инициативе надзорного ведом-
ства в Швейцарии, Франции, США 
и ряде других стран в прошлом году 
был наложен либо сохранен арест 
«на полученное преступным путем 
имущество стоимостью в сотни мил-
лионов долларов США». При этом 
генпрокурор обратил внимание сво-
их подчиненных на необходимость 
активизации «работы» по выявле-
нию активов, на которые можно бы-
ло бы наложить взыскание.

На базе Генпрокуратуры уже не-
сколько лет функционирует Наци-
ональный контактный пункт (НКП) 
по обеспечению международного 
сотрудничества в данной сфере, од-
нако считается, что его ресурсов не-
достаточно. Дело в том, что в рам-
ках международно-правового со-
трудничества Генпрокуратура, до-
бившись через прокуратуры других 

стран ареста денег на счетах или не-
движимости, полученных обвиняе-
мыми, в том числе по коррупцион-
ным делам, не может быстро обра-
тить их в доход РФ. Так, например, 
произошло в деле экс-министра фи-
нансов Мособласти Алексея Кузне-
цова. У последнего во Франции и 
Швейцарии были арестованы два 
отеля, дом, квартиры и машины, 
однако, чтобы выставить их на про-
дажу, передав деньги потом России, 
властям других стран понадобился 
вступивший в законную силу при-
говор в отношении господина Куз-
нецова в РФ. Однако Франция, где 
экс-чиновник содержится под аре-
стом с 2013 года, несмотря на то что 
его дело прошло все местные судеб-
ные инстанции, выдавать не спе-
шит. Группа Александра Русецкого 
вместе с НКП и должна оперативно 
решать проблемы, которые возни-
кают по подобным делам.

Кстати, ущерб от коррупционных 
преступлений, по подсчетам над-
зорного ведомства, в прошлом году 
составил более 43 млрд руб. В ходе 
следствия удалось установить и аре-
стовать имущество обвиняемых на 
30 млрд руб.

Николай Сергеев

Как стало известно ”Ъ“, из за-
конченного МВД уголовного де-
ла о крупных хищениях при стро-
ительстве в Венесуэле завода по 
производству автоматов Калаш-
никова было выделено два уго-
ловных дела, в том числе о махи-
нациях, связанных с патронным 
производством в той же стране. 
Одним из их фигурантов является 
бывший гендиректор ОАО «Кон-
церн ”Ижмаш“» Виталий Шуры-
гин, отбывающий срок за мошен-
ничество. Между тем суд продлил 
арест главному обвиняемому по 
первому делу — предпринимате-
лю Сергею Попельнюхову.

По данным 
”
Ъ“, следственный де-

партамент МВД возбудил два уголов-
ных дела о мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК) при 
строительстве заводов по производ-
ству автоматов Калашникова и па-
тронов к ним в венесуэльском городе 
Маракай. Заводы должны были запу-
стить еще в 2012 году, но стройка, на-
чатая за шесть лет до того, не законче-
на до сих пор. Фигурантом одного из 
дел, сообщили источники 

”
Ъ“, явля-

ется бывший гендиректор ОАО «Кон-
церн 

”
Ижмаш“» Виталий Шурыгин, 

осенью прошлого года осужденный 
Хамовническим райсудом Москвы 
на 4 года за хищение 35 млн руб. из 
ОАО «Сарапульский радиозавод», 
совладельцем которого он являлся. 
По другому делу проходит один из 
руководителей АО «Конструкторское 
бюро автоматических линий имени 
Л. Н. Кошкина».

Суть предъявляемых к ним пре-
тензий пока не известна. В рамках 
контрактных обязательств с венесу-

эльской стороной «Ижмаш» должен 
был поставить оборудование для ав-
томатного завода, а КБ — для патрон-
ного производства.

Материалы, которые легли в осно-
ву этих дел, были выделены из рас-
следования в отношении гендирек-
тора ООО «Стройинвестинжиниринг 
СУ-848», экс-члена Совета федерации 
от Белгородской области Сергея По-
пельнюхова.

В минувшую пятницу следствен-
ный департамент МВД предъявил 
предпринимателю обвинение в 
окончательной редакции в соверше-
нии преступления, предусмотрен-
ного ч. 4 ст. 159 УК. По версии след-
ствия, из общей суммы $100 млн, 
выделенной на заводы Рособорон-
экспортом, он похитил эквивалент 
1 млрд 13 млн руб. Деньги, считает 
следствие, ушли на счета фирм-од-
нодневок, где были обналичены.

Вчера следственный департамент 
МВД ходатайствовал перед Тверским 
судом Москвы о продлении обвиняе-
мому Попельнюхову срока содержа-
ния под стражей до 11 мая этого года. 
Представитель следствия сообщал, 
что, оказавшись на свободе, госпо-
дин Попельнюхов может скрыться, к 
тому же МВД пока не удалось устано-
вить предполагаемых подельников 
обвиняемого. Кроме того, в своем хо-
датайстве следствие настаивало, что, 
даже находясь под домашним аре-
стом, господин Попельнюхов может 
заняться запугиванием свидетелей 
и препятствовать дальнейшему рас-
следованию, которое из-за сложно-
сти дела не укладывается в рамки от-
веденного срока. Поскольку, по сло-
вам представителя МВД, как свиде-

тели по уголовному делу, так и фир-
мы-однодневки, причастные к хище-
нию денежных средств, разбросаны 
по разным регионам страны.

Адвокат Сергея Попельнюхова 
Владимир Аверин, настаивая перед 
судом о переводе своего подзащитно-
го под домашний арест, заявил, что в 
среду следствие планирует подписать 
постановление о завершении рассле-
дования. Соответственно, изменение 
меры пресечения господину Попель-
нюхову не может сказаться на остав-
шихся следственных действиях. 

По словам адвоката Аверина, СИ-
ЗО, в котором содержится Сергей По-
пельнюхов, переполнено, а поэтому 
знакомиться с материалами 50-том-
ного уголовного дела ему будет весь-
ма затруднительно.

В свою очередь Сергей Попельню-
хов заявил суду, что его уголовное де-
ло носит заказной характер. «След-
ствие меня обвиняет, что я похитил 
бюджетные средства, а их в данном 
коммерческом проекте с венесуэль-
ской фирмой Kavim не было»,— зая-
вил господин Попельнюхов. По его 
словам, его невиновность доказыва-
ется всеми актами приемки и бухгал-
терской отчетностью, которая есть в 
распоряжении следствия. «Меня про-
сили дать показания на отдельных 
менеджеров Рособоронэкспорта, а я 
не могу лжесвидетельствовать, и поэ-
тому прошу генпрокурора Юрия Чай-
ку взять мое уголовное дело под лич-
ный контроль»,— сказал из клетки го-
сподин Попельнюхов. Однако судья 
Александр Меркулов не нашел смяг-
чающих обстоятельств для измене-
ния пресечения обвиняемому.

Юрий Сенаторов

Во Владимире по обвинению в 
злоупотреблении полномочиями 
арестован бывший гендиректор 
ОАО «Завод ”Автоприбор“» Алек-
сей Мельников. Получив несколь-
ко лет назад от банка ВТБ кредит 
в размере около 1,5 млрд руб. 
на развитие производства, го-
сподин Мельников вывел на сче-
та аффилированных организаций 
все ликвидные активы, после че-
го подконтрольное его сыну ЧОП 
«Витязь» инициировало процеду-
ру банкротства «Автоприбора».

Уголовное дело по ч. 1 ст. 201 УК 
РФ (злоупотребление полномочия-
ми) в отношении 57-летнего Алексея 
Мельникова было возбуждено след-
ственным управлением СКР по Вла-
димирской области по заявлению 
представителей ВТБ. Как следует из 
материалов, собранных сотрудни-
ками ГУЭБиПК МВД и местного УФ-
СБ, единоличным хозяином «Авто-
прибора» господин Мельников стал 
в 2005 году, скупив 100% акций обще-
ства. В то время предприятие явля-
лось поставщиком комплектующих 
практически для всех российских 
автогигантов, включая ВАЗ, ГАЗ, Ка-
мАЗ и многих других.

С 2008 по 2011 год «Автоприбор» 
получил от банка ВТБ на развитие 
производства кредиты на общую 
сумму 1,49 млрд руб., поручителями 
по которому стали сыновья Алексея 
Мельникова — бизнесмены Петр и 
Павел. Они владеют во Владимире се-
тью автосалонов (дилеры Mercedes и 
Renault), страховой компанией «Сер-
висрезерв» и прочим бизнесом, при-

носящим ежемесячно многомил-
лионную прибыль. В мае 2012 года 
предприятие, выплатив кредитору 
115 млн руб., прекратило рассчиты-
ваться по долгам. В то время, по вер-
сии следствия, господин Мельников 
начал активно создавать фиктивную 
кредиторскую задолженность перед 
аффилированными лицами и выво-
дить ликвидные активы. В частности, 
у фирмы одного из его сыновей под 
залог восьми объектов недвижимо-
сти директор «Автоприбора» взял за-
ем в размере 32 млн руб. Рассчитаться, 
естественно, не смог, и залог перешел 
в собственность родственника. В об-
щей сложности, как полагают в СКР, 
благодаря политике Алексея Мельни-
кова завод лишился ликвидных акти-
вов как минимум на 140 млн руб.

В августе 2012 года принадлежа-
щее Петру Мельникову ЧОП «Ви-
тязь», охранявшее предприятие и 
не получавшее за это долгое время 
зарплату, инициировало процеду-
ру банкротства «Автоприбора». При 
этом как утверждал сам директор за-
вода, причиной катастрофического 
положения, в котором оказалось его 
предприятие, якобы стали действия 
банкиров. Однако на одной из пресс-
конференций губернатор Владимир-
ской области Светлана Орлова зая-
вила, что именно господин Мельни-
ков выводил деньги, брал кредиты и 
скупал земли вокруг Владимира.

На днях в рамках возбужденно-
го уголовного дела на «Автоприбо-
ре» прошли обыски, по итогам кото-
рых оперативно-следственная груп-
па отправилась с аналогичным меро-

приятием домой к Алексею Мельни-
кову. В его квартире были изъяты до-
кументы, электронные носители ин-
формации, а также коллекция меда-
лей, приблизительная стоимость ко-
торой составляет €200 тыс. Сам го-
сподин Мельников был задержан, 
ему было предъявлено обвинение 
в злоупотреблении полномочиями, 
повлекшем тяжкие последствия (ч. 2 
ст. 201 УК РФ). По ходатайству следст-
вия Октябрьский райсуд Владимира 
избрал ему меру пресечения в виде 
содержания под стражей.

По данным 
”
Ъ“, в рамках рассле-

дования этого дела бывшему дирек-
тору завода помимо злоупотребле-
ния полномочиями может быть ин-
криминировано еще и преднаме-
ренное банкротство (ст. 196 УК РФ). 

«Полная ответственность за ситу-
ацию на заводе 

”
Автоприбор“ лежит 

на его владельце — Мельникове, кото-
рый довел предприятие до банкрот-
ства. Подчеркнем, что банкротство за-
вода было инициировано частной ох-
ранной организацией 

”
Витязь“, бене-

фициарами которой на момент пода-
чи заявления в суд являлись близкие 
родственники Мельникова. ВТБ го-
тов рассматривать все приемлемые 
для банка варианты урегулирования 
долгов предприятия»,— заявили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе группы ВТБ.
Кроме того, следствие намерено 

проверить информацию о возмож-
ном выводе господином Мельнико-
вым полученных от ВТБ кредитных 
средств на счета подконтрольных ор-
ганизаций.

Олег Рубникович

Прокуроры разыскивают активы
В Генпрокуратуре создали спецгруппу по погашению ущерба

Из автоматного дела вышло патронное
Закончено расследование махинаций при строительстве  
оружейного завода в Венесуэле

Кредиты ВТБ растворились  
в «Автоприборе»
Директор завода злоупотребил полномочиями с родственниками

Как стало известно ”Ъ“, в гром-
ком уголовном деле о хищении 
бюджетных средств, выделен-
ных на оплату услуг переводчи-
ков в московских и подмосков-
ных судах, из десяти фигурантов 
под арестом остались лишь чет-
веро. Большинство обвиняемых, 
находящихся в СИЗО или под до-
машним арестом, отсидели мак-
симально возможные сроки, и 
следователь изменил всем им 
меру пресечения на подписку о 
невыезде. Само же расследова-
ние продлено до июня 2016 года.

Максимально возможный срок 
пребывания под домашним аре-
стом у большинства фигурантов 
уголовного дела о хищении бюд-
жетных средств, выделенных на 
оплату услуг переводчиков в мо-
сковских и подмосковных судах, 
истек в конце марта. Как дали по-
нять 

”
Ъ“ в СКР, в такой ситуации 

следствие не стало выходить в Ка-
лужский райсуд, где после измене-
ния Верховным судом подсудности 
этого дела (изначально судебный 
контроль осуществлялся за ним в 
Москве) рассматриваются все хода-
тайства защиты и следствия с про-
длением срока арестов и измене-
нием меры пресечения фигуран-
там на подписку о невыезде. Посла-
бления коснулись основных обви-
няемых: бывшего руководителя су-
дебного управления судебного де-
партамента при Верховном суде по 
Москве Вячеслава Липезина, а так-
же его заместителей Любови Лопа-
тиной и Игоря Кудрявцева.

Все они изначально обвиня-
лись ГСУ СКР в хищении более 
322 млн руб., выделенных миро-
вым и районным судам Москвы на 
оплату услуг участвовавших в про-
цессах переводчиков. Уголовное де-
ло по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере) было 
возбуждено в марте 2015 года после 
соответствующей проверки Совета 
судей Москвы. Тогда же господа Ли-

пезин, Лопатина и Кудрявцев были 
заключены под стражу. 

По версии следствия, Вячеслав 
Липезин через сообщника Кудряв-
цева договорился с гендиректором 
ООО «Рабикон К» Умаром Заробе-
ковым, фирма которого нанимала 
для судов переводчиков (через нее 
оплачивались их услуги), о хище-
нии выделяемых из бюджета денег. 
После этого они организовали изго-
товление подложных решений су-
дов о привлечении переводчиков и 
оплате их услуг. Госпожа Лопатина 
курировала в управлении финансо-
вый блок, отдавая указания бухгал-
терии оплачивать поддельные су-
дебные постановления о выплатах 
переводчикам.

Позднее с делом были соедине-
ны эпизоды, связанные с аналогич-

ными хищениями в судебной сис-
теме Мособласти. По нему в розыск 
были объявлены экс-начальник ре-
гионального судебного управле-
ния Валерий Кузьмич и его заме-
ститель Евгения Титова, которых в 
сентябре 2015 года задержали в Бе-
лоруссии, а затем экстрадировали 
в Россию.

Сейчас под стражей остаются как 
раз господа Кузьмич и Титова, а так-
же менеджеры «Рабикон К» Татья-
на Пороскун и Людмила Шашкова. 
Их руководитель Умар Заробеков, 
чей максимальный срок домашне-
го ареста также истек, переведен на 
подписку о невыезде.

Как заявили в СКР, срок рассле-
дования этого дела продлен до ию-
ня 2016 года из-за огромного количе-
ства фигурирующих в нем матери-
алов, а также ряда экспертиз. По их 
результатам и предполагается уста-
новить точную сумму ущерба, нане-
сенного, по версии следствия, судеб-
ной системе обвиняемыми. Пока в 
деле говорится о хищении пример-
но в 1,4 млрд руб.

Олег Рубникович

Обвиняемые в судебных 
хищениях вышли до суда
Следствие рассчитывает сумму нанесенного ими ущерба

Бывшему руководителю 
управления судебного  
департамента Москвы  
Вячеславу Липезину следствие 
изменило меру пресечения  
на подписку о невыезде 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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До начала лета Минздрав по поручению 
президента рассмотрит вопрос о передаче 
функций скорой помощи частным компа-
ниям. Пилотные проекты такого типа в ре-
гионах ведомство запустило еще в 2013 
году — по оценкам региональных минздра-
вов, использование частного транспорта 
позволило сократить время прибытия ско-
рой к пациентам.

Оказание скорой медицинской помощи 
могут передать частным компаниям — пору-
чение проработать этот вопрос подписал пре-
зидент Владимир Путин. До 10 июня Мин-
здрав и Минэкономики проведут «анализ биз-
нес-моделей проектов по передаче функций 
по предоставлению транспортных и иных 
услуг при оказании скорой и неотложной ме-
дицинской помощи». К 20 июня Минздрав 
должен рассмотреть вопрос о целесообразно-
сти правки законодательства об оказании не-
отложной медпомощи, «включая установле-
ние мер ответственности за нарушение требо-
ваний, предъявляемых к оказанию такой по-
мощи, а также к автомобилям скорой меди-
цинской помощи, в случаях передачи функ-
ций по предоставлению транспортных услуг 
негосударственным организациям».

Пилотные проекты по внедрению частной 
скорой помощи Минздрав начал в 2012 году в 
Марий-Эл, Чувашии, Пермском крае, Архан-

гельской, Вологодской и Кировской облас-
тях. В Кировской области автотранспортные 
услуги станции скорой помощи были переда-
ны на аутсорсинг в 2013 году — госучрежде-
ние «Станция скорой медицинской помощи 
города Кирова» заключило трехлетний кон-
тракт с двумя частными транспортными ком-
паниями ООО «Кировмедавтотранс» и ООО 
«Медицинский транспорт». Каждая предоста-
вила по 19 новых машин, работавших три го-
да. В декабре 2015 года по итогам новых кон-
курсов было заключено три контракта на об-
щую сумму более 624 млн руб. сроком на пять 
лет с ООО «Эффективная система здравоохра-
нения». В среднем услуги транспортной ком-
пании обойдутся станции в 320 руб. в час — с 
учетом обслуживания автомобилей, бензина 
и зарплат водителей. Как сообщили 

”
Ъ“ в ки-

ровском минздраве, система аутсорсинга пол-
ностью себя оправдала: «Удается достичь эко-
номии средств. Кроме того, сама скорая сосре-
дотачивается на оказании медицинской помо-
щи и персоналу нет нужды заботиться о транс-
портных проблемах». Главврач станции ско-
рой помощи Кирова Сергей Одношивкин от-
мечает: «Одномоментно получено полное об-
новление автопарка, исчезла необходимость 
его техобслуживания, кроме того, реализация 
проекта позволила избежать проблем с ком-
плектованием водителями».

Аналогичный проект, как рассказала 
”
Ъ“ ми-

нистр здравоохранения Чувашии Алла Самой-
лова, с 2013 года реализуется и в этом регионе 
— там частная организация предоставляет ав-
томобили в аренду (вместе с их содержанием, 
ремонтом, техобслуживанием и обеспечением 
водителями). Сейчас в республике по такому 
принципу обновлено 85% автопарка службы 
«03». Как отмечает министр, жители республи-
ки получили совершенно новое качество ока-
зания услуг: в среднем врачи скорой стали при-
бывать к пациенту за 12,7 минуты — на 1,5 ми-
нуты быстрее, чем в 2013 году.

«Пилотные проекты российских регионов 
подтверждают, что передача частным учрежде-
ниям немедицинской части медуслуг позволя-
ет оказывать их более эффективно. В данном слу-
чае, например, потому, что частные компании не 
будут заниматься сливом бензина»,— отмечает 
директор Научно-исследовательского финансо-
вого института Минфина Владимир Назаров. По 
его словам, аналогичным образом на контракт-
ной основе частным компаниям можно было бы 
отдать медицинские лаборатории, кроме того, 
больницы могли бы брать у них в аренду медобо-
рудование, которое сейчас приходится закупать.

Анастасия Мануйлова,  
Александра Викулова,  
Нижний Новгород;  
Олег Ерусланов, Чебоксары

Сирену выводят на аутсорсинг
Минздрав обсудит возможность сделать скорую помощь частной

Реконструкция Московской 
кольцевой железной дороги 
(МКЖД) для запуска по ней пас-
сажирского движения в преде-
лах столицы выполнена почти 
на 80%, отчитались в мэрии. 
Тестовые электропоезда «Ла-
сточка» пойдут по связанно-
му с метрополитеном кольцу 
в июле, полноценное движение 
с интервалами в шесть минут 
в часы пик запустят в сентябре. 
Чиновники надеются, что про-
ект стоимостью 237 млрд руб. 
не только разгрузит Кольцевую 
линию метро на 15%, но и ожи-
вит заброшенные промзоны.

О завершающей стадии строи-
тельства, «по сути, второго кольца 
метрополитена» сообщил вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин, который 
прокатился по МКЖД с министром 
транспорта РФ Максимом Соколо-
вым и главой ОАО РЖД Олегом Бе-
лозеровым. «Самое сложное прой-
дено»,— сообщил в свою очередь 
господин Соколов, охарактеризо-
вав МКЖД как один из ключевых 
транспортных проектов региона 
(наряду с ЦКАД и столичным авиауз-
лом). Олег Белозеров назвал его го-
родской электричкой, добавив, что 
этот «интересный формат» реализу-
ют «в самом большом масштабе». Го-
сподин Собянин уточнил, что «один 
из крупнейших в мире» транспорт-
ных проектов готов на 78%.

Планы пустить пассажирское 
движение по 54-километровой 
МКЖД (построена в 1908 году; ис-
пользовалась для перевозки грузов) 
строил еще экс-мэр Москвы Юрий 

Лужков. В 2008 году он даже подпи-
сал с ОАО РЖД соглашение о разви-
тии кольца, но дальше этого дело не 
сдвинулось из-за нехватки средств. 
В 2011 году столичная мэрия созда-
ла с РЖД на паритетных услови-
ях ОАО «Московская кольцевая же-
лезная дорога» (позднее преобразо-
вано в АО) — для реконструкции, 
электрификации кольца и запуска 
пассажирского движения. Общая 
смета проекта составила 236,9 мл-
рд руб., из них 86 млрд руб. выделя-

лись из федерального бюджета, по 
47 млрд руб.— средства ОАО РЖД и 
Москвы. Предполагается, что к 2025 
году кольцо будет ежегодно обслу-
живать 300 млн пассажиров.

На МКЖД построена 31 станция, 
на 17 остановках можно будет пере-
сесть на 11 линий метрополитена, а 
на десяти станциях — еще и на при-
городные электропоезда. Замести-
тель главы столичного департамен-
та строительства Петр Аксенов ра-
нее заявлял, что на всех станциях 
уже идут отделочные работы и мон-
таж эскалаторов. Некоторые оста-
новки расположены на удалении 
300–600 м от станций подземки, на-
пример у метро «Войковская». Для 
оплаты поездок станут использо-
ваться билеты метрополитена.

На МКЖД будут курсировать 
электропоезда «Ласточка», опробо-
ванные на Олимпиаде в Сочи: 35 со-
ставов из пяти–десяти вагонов, осна-
щенных туалетами и климат-контр-
олем. В ОАО РЖД сообщали, что об-
учение на «Ласточках» уже прош-
ли 100 сотрудников локомотивных 
бригад (из запланированных 320). В 
АО МКЖД обещают, что интервалы 
между поездами в часы пик соста-
вят пять-шесть минут. По расчетам, 
проект позволит разгрузить Филев-
скую линию метрополитена на 12%, 
Таганско-Краснопресненскую — на 
18%, Кольцевую — на 15%, а Соколь-
ническую — на 20%. Тестовое движе-
ние поездов по МКЖД запустят в ию-
ле, полноценное — в сентябре.

Господин Собянин рассказал, 
что строительству мешали гаражи, 
построенные в железнодорожной 
полосе отвода, и другие объекты, 
которые пришлось сносить. К это-
му прибавились и «сложные взаи-
моотношения» по земельным во-
просам с ОАО РЖД, признался мэр, 
но порадовался, что «так плотно» 
монополия, Минтранс РФ и город-
ские власти еще не работали. С по-
мощью МКЖД в мэрии также над-
еются оживить заброшенные пром-
зоны по соседству с кольцом, рас-
считывая на инвестиционную при-
влекательность «огромного коли-
чества пустырей в срединной ча-
сти города». Вице-мэр Москвы Ма-
рат Хуснуллин спрогнозировал, что 
у МКЖД появится 750 тыс. кв. м ком-
мерческой недвижимости, в том чи-
сле 300 тыс. кв. м гостиниц.

Александр Воронов

Железнодорожное кольцо закругляется
МКЖД построена на 80%

Москвичи с сентября 2015 года полу-
чили возможность узнавать в личном 
кабинете на сайте Фонда ОМС об ока-
занных им медуслугах. После этого 
пользователи стали массово жало-
ваться на приписки в медучрежде-
ниях: они сообщали, что не получи-
ли часть услуг, которые врачи внесли 
в Единую медицинскую информаци-
онно-аналитическую систему. Глава 
Московского городского фонда обя-
зательного медицинского страхова-
ния ВЛАДИМИР ЗЕЛЕНСКИЙ расска-
зал корреспонденту ”Ъ“ ВАЛЕРИИ 
МИШИ НОЙ о результатах проверок 
в медучреждениях и страховых ком-
паниях, напомнил об обязанностях 
самих застрахованных и объяснил, 
какую пользу пациенты могут извлечь 
из взаимодействия со страховыми 
компаниями.

— По данным на март 2016 года, поль-
зователи кабинетов пожаловались на 
43,5 тыс. приписок в медучреждени-
ях. Ожидаема ли была ситуация с вол-
ной жалоб?
— Скорее приятной неожиданностью 
стала активность москвичей, нежели ко-
личество сообщений о неоказанных ме-
дицинских услугах. История личных ка-
бинетов началась с 2014 года, после по-
ручения президента РФ о необходимо-
сти информировать застрахованных об 
объеме и стоимости оказанных услуг. 
Федеральный фонд ОМС проводил с 
Минздравом РФ пилотные проекты в 
регионах, где выбирались модели ин-
формирования. Вариант с личными ка-
бинетами с доступом через портал госу-
слуг мы посчитали оптимальным с уче-
том глубокого проникновения интерне-
та в Москве.
— Какой процент московских паци-
ентов зарегистрировался в кабине-
тах? И сколько из них сообщили о 
приписках?
— Общее число застрахованных трудо-
способного и старшего трудоспособного 
возраста в Москве чуть более 10 млн чело-
век. Сейчас у нас почти 42 тыс. пользова-
телей кабинета застрахованного. Из них 
примерно 10 тыс. человек пожаловались 
на 43,5 тыс. услуг. При этом почти 133 тыс. 
человек попробовали войти в кабинет, но 
не смогли этого сделать, так как не облада-
ли учетной записью на госуслугах.
— Тем не менее 41 тыс. пользовате-
лей кабинетов — это гораздо меньше 
общего количества застрахованных. 
Получается, что жалоб на приписки 
может быть больше...
— От пользователей кабинетов мы полу-
чаем около 100 сообщений в день о нео-
казанных услугах. Помимо этого страхо-
вые компании ежемесячно проводят про-
верки всей медицинской документации. 
В 2015 году выявили около 900 тыс. на-
рушений, которые связаны с отсутстви-
ем медицинской документации или с от-
сутствием записей в документации. Но в 

конечном итоге никто, кроме пациента, 
не может сказать, была ли услуга оказа-
на. Ошибки ведения документации обо-
шлись медучреждениям в 2015 году в сум-
му около 800 млн руб.
— Осенью 2015 года вы провели вне-
плановую проверку страховых компа-
ний «в связи с обращениями застрахо-
ванных». Каковы ее результаты?
— Раз в год мы проводим плановую про-
верку в каждой страховой компании, 
их на территории Москвы работает 11. 
За прошлый год мы получили большое 
количество жалоб (более 100) на то, что 
страховые компании не отвечают гра-
жданам либо отвечают с нарушением 
сроков. Круг вопросов в обращениях 
был самый разный: начиная от того, как 
поменять полис, и заканчивая жалоба-
ми на качество. По итогам проверки во-
семь страховых компаний были оштра-
фованы на общую сумму 25,8 млн руб.
— Каких новаций стоит ожидать от 
фонда в этом году?
— Мне бы хотелось, чтобы Фонд ОМС на-
чал ассоциироваться не с функцией ка-
рательной, которую он приобретает в по-
следнее время в связи с проверками ме-
дорганизаций, а с функцией сопрово-
ждения пациента. Например, у страхо-
вых компаний есть право проведения 
очной экспертизы качества медпомощи. 
Когда человек находится в стационаре, 
он может пожаловаться, после чего экс-
перт страховой компании может прие-
хать и на месте оказать содействие. Пока 
эта функция не очень распространена. И 
мы намерены приучать наших застрахо-
ванных и страховые компании к взаи-
модействию в реальном времени. У всех 
компаний есть круглосуточные горячие 
линии, и пациенты должны знать их те-
лефоны. Прежде чем открыть свой коше-
лек или уйти, не получив необходимой 
помощи, сделайте звонок в свою страхо-
вую компанию.

полная версия 
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«Прежде чем открыть 
кошелек, сделайте звонок  
в свою страховую 
компанию»
Глава Московского фонда ОМС Владимир Зеленский 
раскрыл 

”
Ъ“ детали проверок в поликлиниках

Проверяя готовность МКЖД, 
Максим Соколов (слева)  
и Сергей Собянин не только  
прошлись по станциям,  
но и проехались   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 В

А
Й

Н
Ш

ТЕ
Й

Н

Петербургские православные ак-
тивисты обжаловали в суде отказ 
городских властей передать Иса-
акиевский собор в безвозмездное 
пользование РПЦ. Заявители ут-
верждают, что решение Смольно-
го оставить Исаакий в собственно-
сти государства нарушает право 
на свободу вероисповедания. 
Юристы, впрочем, крайне скепти-
чески оценивают шансы активи-
стов на успех.

Фонд «Священная лига Святого 
Георгия» в понедельник обратился в 
Смольнинский районный суд Санкт-
Петербурга с требованием признать 
незаконным отказ городского пра-
вительства передать Исаакиевский 
собор в безвозмездное пользование 
Петербургской епархии. В исковом 
заявлении говорится, что решение 
Смольного «нарушает право на сво-
боду вероисповедания каждого пра-
вославного» и «препятствует осу-
ществлению права совершать бого-
служения, другие религиозные об-
ряды и церемонии».

Напомним, с просьбой передать 
Исаакиевский собор церкви Петер-
бургская митрополия обратилась в 
Смольный летом прошлого года. Од-
нако городское правительство отве-
тило на эту просьбу отказом, сослав-
шись на экономическую нецелесо-
образность, а также на то, что после 
передачи собора РПЦ туристам будет 
затруднительно его посетить. В РПЦ 
тогда заявляли, что намерены обжа-
ловать решение петербургских вла-
стей, но никаких действий со сторо-
ны церкви не последовало.

Как объяснила 
”
Ъ“ юрист фонда 

«Священная лига Святого Георгия» 

Евгения Чухарева, одно из направ-
лений работы организации — раз-
витие православной культуры. Поэ-
тому, узнав о решении городской ад-
министрации, представители фон-
да решили вступиться за Петербург-
скую епархию. «Наличие в Санкт-Пе-
тербурге других церквей и храмов 
никак не восстанавливает право 
прихожан на службу в Исаакиевском 
соборе»,— считает юрист. Госпожа 
Чухарева уточнила, что к исковому 
заявлению присоединилось и физи-
ческое лицо, чьи права нарушил от-
каз Смольного.

В фонде считают решение город-
ского правительства незаконным и 
по другим основаниям. Госпожа Чу-
харева объяснила 

”
Ъ“, что в феде-

ральном законодательстве предус-
мотрен закрытый перечень основа-
ний, по которым церкви может быть 
отказано в передаче имущества ре-
лигиозного назначения. По ее сло-
вам, такого пункта, как «затруднен-
ность посещения туристами собора 
после его передачи Санкт-Петербург-
ской епархии», в законе нет. Кроме 
этого, как следует из заявления в суд, 
городская администрация наруши-
ла сроки принятия решения и не 
опубликовала информацию об отка-
зе в передаче собора на своем сайте. 
Заявители о решении узнали из со-
общений СМИ.

Партнер юридической компании 
«Качкин и партнеры», руководитель 
практики по недвижимости и инве-
стициям Дмитрий Некрестьянов по-
лагает, что в принятии администра-
тивного заявления должно быть от-
казано, поскольку Смольный отка-
зал не заявителю (фонду), а РПЦ и 

церковь сама не обжалует решение 
городской администрации. «Но если 
же по каким-то неведомым причи-
нам заявление будет принято к рас-
смотрению, то перспективы спора 
будут зависеть от аргументов по су-
ществу, которые пока недоступны 
(их нет)»,— утверждает юрист. Пе-
тербург и Москва, добавляет госпо-
дин Некрестьянов, наиболее слож-
ные для РПЦ регионы в части пере-
дачи объектов. «Если в других реги-
онах церкви и другие объекты про-
сто были заброшены или использо-
вались не по назначению и не содер-
жались, то в столичных городах объ-
екты находились под охраной имен-
но как памятники истории и архи-
тектуры и использовались или по-
прежнему используются прежде все-
го как музеи»,— пояснил юрист.

Директор ГМП «Исаакиевский 
собор» Николай Буров затруднил-
ся оценить перспективы православ-
ных активистов оспорить решение 
Смольного, отметив, что исход дела 
зависит от решения суда и позиции 
городского правительства. «В прош-
лом году Смольный дал четкий от-
вет на просьбу церкви. Если сейчас 
ответ будет другим, я сильно удив-
люсь»,— заявил он 

”
Ъ“.

В Петербургской митрополии 
”
Ъ“ 

сообщили, что иска православных 
активистов не видели. «Перспекти-
вы судебного разбирательства по 
этому делу остаются на усмотрение 
суда. Епархия прямого отношения к 
этому не имеет»,— сказала предста-
витель информационного центра 
митрополии Наталья Родоманова. 
Она не смогла ответить на вопрос о 
том, почему РПЦ самостоятельно не 

обжаловала решение Смольного, и 
усомнилась в том, что такие намере-
ния у церкви вообще были.

Между тем депутат законодатель-
ного собрания Петербурга Максим 
Резник в ближайшее время начнет 
переговоры со своими коллегами и 
деятелями культуры, чтобы воссо-

здать инициативную группу и вновь 
обратиться в горизбирком с требова-
нием провести общегородской рефе-
рендум по вопросу о том, в чьей соб-
ственности — церковной или госу-
дарственной — должен находиться 
Исаакий. Прошлым летом в эту груп-
пу вошли беспартийные депутаты 

городского парламента и члены Рос-
сийского творческого союза работ-
ников культуры, однако горизбир-
ком инициаторам референдума в ре-
гистрации заявки отказал.

Дмитрий Маракулин,  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Исаакиевский собор взыскали в судебном порядке
Православные активисты обжаловали отказ петербургских властей передать памятник церкви
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В Великобритании назревает серьез-
ный политический кризис, вызванный 
приближающимся референдумом о вы-
ходе страны из состава ЕС. Хотя боль-
шинство членов правительства (в том 
числе премьер Дэвид Кэмерон) высту-
пают за сохранение статус-кво по ито-
гам июньского голосования, целый ряд 
министров поддерживают радикальные 
меры и, по данным британских СМИ, 
подвергаются за это обструкции со сто-
роны коллег. Раскол усиливается по ме-
ре того, как активисты двух кампаний 
— за и против выхода из ЕС — ищут и на-
ходят все новые аргументы в защиту 
своих позиций.

Происходящее в правительстве Дэви-
да Кэмерона и его Консервативной партии 
британские СМИ уже окрестили «граждан-
ской войной». По данным газеты The Daily 
Telegraph, ссылающейся на неназванный 
источник в правительстве, дошло до того, 
что премьер не здоровается с министрами-
евроскептиками, когда сталкивается с ни-
ми в коридорах, и даже «пытается не встре-
чаться с ними взглядом». «Не думаю, что он 
понимает, какой урон наносит партии. Что 
бы ни произошло на референдуме, Кэме-
рон создает столь глубокий раскол, что его 
будет крайне сложно преодолеть»,— заявил 
источник газеты. В офисе самого премьера 
эту информацию затем опровергли.

Напомним, в конце февраля Дэвид Кэме-
рон согласовал в Брюсселе условия сделки 
с ЕС, подразумевающей расширение «осо-
бых прав» британцев. В частности, они смо-
гут дистанцироваться от дальнейшей ев-
роинтеграции и проблем с евровалютой, 
а также самостоятельно определять пра-
вила выплаты социальных пособий трудо-
вым мигрантам из других стран ЕС. Заклю-
чив сделку, премьер Кэмерон пообещал «от 
всего сердца и изо всех сил» агитировать за 
сохранение членства в ЕС.

Однако со своим лидером согласились 
не все члены правительства. Кампанию в 
поддержку «развода» с Евросоюзом возгла-
вил министр юстиции Майкл Гоув. К нему 
присоединились главы Минтруда и Мин-
культа, министр по делам Северной Ирлан-
дии, а также мэр Лондона Борис Джонсон. 
Диапазон их аргументов широк: от неспо-
собности ЕС эффективно контролировать 
свои внешние границы до чрезмерных за-
трат на брюссельскую бюрократию.

Соратники Дэвида Кэмерона делают ак-
цент на экономику. В частности, они ссыла-
ются на данные опубликованного 21 мар-
та доклада исследовательской группы CBI, 
авторы которого подсчитали: выход Соеди-
ненного Королевства из Евросоюза повле-
чет за собой потерю 5% ВВП страны и массо-
вые сокращения рабочих мест (до 995 тыс. 
человек). На прошлой неделе министр энер-
гетики Эмбер Радд предупредила еще об од-
ном последствии — резком повышении 

стоимости газа и электричества для британ-
ских потребителей. Это произойдет, по сло-
вам министра, из-за прекращения потока 
зарубежных инвестиций в энергетическую 
систему страны.

А в последние дни в центре внимания 
оказалось будущее национальной системы 
здравоохранения. Глава Минздрава Брита-
нии Джереми Хант предупредил: выход 
страны из ЕС приведет к снижению рас-
ходов на систему, падению стандартов об-
служивания и оттоку иностранных специ-
алистов. В ответ лидер кампании «Голосуй-
те за выход» Мэттью Эллиот назвал мини-
стра «паникером», отметив: система здра-
воохранения и без того находится в фи-
нансовом кризисе и вина за это лежит на 
господине Ханте. «Мы можем остановить 
пустую трату денег на европейских бюро-
кратов и вместо этого вкладывать деньги в 
здравоохранение»,— пояснил свою пози-
цию Мэттью Эллиот.

Всю серьезность раскола в рядах пра-
вительства и правящей партии продемон-
стрировал неназванный источник газеты 
The Daily Mail в правительстве страны. В 
статье, опубликованной 27 марта, цитиру-
ется его мнение о том, что консерваторы-ев-
роскептики в чем-то схожи с террористами 
«Исламского государства» (организация за-
прещена в РФ) — якобы все попытки дого-
вориться и с теми и с другими обречены на 
провал. «Вы спрашиваете их: 

”
Что вы хоти-

те?“ А они отвечают лишь: 
”
Вашей смерти“!» 

— возмущался собеседник издания. Евро-
скептики это заявление решили демонстра-
тивно проигнорировать.

Раскол возник и развивается не только в 
правящих политических кругах. Накануне 
стало известно, что около 250 британских 
предпринимателей и финансистов высту-
пили за выход Великобритании из состава 
Евросоюза. По данным газеты The Times, 
они намерены сформировать бизнес-совет, 
который возглавит экс-глава Британской 
торговой палаты Джон Лонгворт. Впрочем, 
позиции противоположного лагеря не ме-
нее сильны. В феврале руководители ряда 
крупнейших компаний страны (в частно-
сти, EasyJet, Shell, BAE Systems) подписали 
письмо в поддержку членства в ЕС. А в се-
редине марта подоспело подкрепление в 
виде другого доклада группы CBI. По ито-
гам проведенного опроса членов CBI (груп-
па объединяет около трети всех действую-
щих в стране частных компаний) выясни-
лось: 80% из них хотят остаться в Евросоюзе.

Предсказывать же результат всенародно-
го голосования, которое состоится 23 ию-
ня, пока рано. По данным последнего опро-
са компании ICM, выход страны из состава 
ЕС поддерживают 43% респондентов, про-
тив — 41%. Итоговый результат зависит от 
того, какую позицию займут те, кто пока не 
определился.

Павел Тарасенко

Евросоюз раскалывает 
правительство Британии
Референдум о членстве в ЕС  
рассорил Дэвида Кэмерона и его министров

Прозападная Республиканская партия  
Грузии, входящая в состав правящей 
коалиции «Грузинская мечта» (ГМ), 
приняла решение самостоятельно идти 
на парламентские выборы, намеченные 
на осень. Официально об этом будет 
объявлено позднее, однако, по дан-
ным ”Ъ“, вопрос можно считать решен-
ным. Республиканцы подчеркивают, 
что это не означает их выхода из соста-
ва коалиции или отставку представи-
телей партии с постов в правительстве 
и парламенте. Впрочем, это обещание 
не устраняет серьезных разногласий, 
существующих внутри  
коалиции.

О том, что Республиканская партия опре-
делилась с форматом дальнейшего пребы-
вания в правящей коалиции и участия в 
намеченных на осень парламентских вы-
борах, заявила председатель партии Хату-
на Самнидзе. «Национальный комитет пар-
тии окончательно утвердил решение, о ко-
тором мы сообщим отдельно»,— написала 
она на своей странице в Facebook. По дан-
ным 

”
Ъ“, лидеры республиканцев приняли 

решение участвовать в предстоящих выбо-
рах отдельно от других членов коалиции. 
При этом речь не идет о выходе республи-
канцев из состава «Грузинской мечты», от-
ставке представителей партии с прави-
тельственных постов или отказе от кресел 
в парламенте. Это подчеркнул основатель 
Республиканской партии Леван Бердзе-
нишвили.

В руководстве «Грузинской мечты» не 
против такого сценария. За день до того, 
как республиканцы приступили к обсу-
ждению возможности идти на выборы не-
зависимо от правящей коалиции, генсек 
ГМ Каха Каладзе заявил: «Было бы неплохо, 
если бы входящие в коалицию партии са-
мостоятельно участвовали в выборах, а за-
тем объединились уже в новом парламен-
те». В поддержку этой идеи высказались 
и другие лидеры коалиции, включая гру-

зинского «пивного короля», лидера партии 
«Производство спасет Грузию» Гоги Топад-
зе. В последнее время он несколько раз ока-
зывался в центре скандалов вокруг россий-
ско-грузинских отношений, а также роли 
Иосифа Сталина в грузинской и мировой 
истории (см. 

”
Ъ“ от 4 марта). Господину То-

падзе был адресован недавний ультиматум 
республиканцев, которые заявили об отка-
зе войти в предвыборный список «Грузин-
ской мечты», «если в нем будут персонажи, 
исповедующие неприемлемые, антизапад-
ные ценности». Источник 

”
Ъ“ в рядах пра-

вящей коалиции рассказал, что в этом спо-
ре республиканцев задела позиция основа-
теля «Грузинской мечты» миллиардера Бид-
зины Иванишвили. По их мнению, он вы-
ступил с позиций недопустимого для этой 
ситуации нейтралитета.

Не менее серьезным поводом для недо-
вольства со стороны республиканцев по-
служила конституционная инициатива 
премьера Георгия Квирикашвили, высту-
пающего за строгое определение брака как 
«союза между мужчиной и женщиной». В 
рядах Республиканской партии, состоящей 
из диссидентов советского времени и про-
западных интеллектуалов, придерживают-
ся более либеральных взглядов на однопо-
лые браки (впрочем, за их узаконивание в 
Грузии они не выступают).

Опрошенные 
”

Ъ“ эксперты убежде-
ны, что демарш Республиканской партии 
в определенной степени ослабит «Грузин-
скую мечту» и сделает коалицию более уяз-
вимой. «Именно республиканцы ассоции-
ровались с прозападным курсом и созда-
вали соответствующий имидж всей коали-
ции»,— заявил 

”
Ъ“ политолог Рамаз Сак-

варелидзе. По его мнению, в рядах пар-
тии экс-президента Михаила Саакашвили 
«Единое национальное движение» «не упу-
стят шанса обвинить 

”
Грузинскую мечту“ в 

чрезмерных симпатиях к России — с уче-
том ухода прозападных республиканцев».

Георгий Двали, Тбилиси

На японском острове Йонагуни вчера 
был введен в эксплуатацию радар, кото-
рый позволит контролировать простран-
ство над значительной частью аквато-
рии Восточно-Китайского моря, включая 
Тайвань и оспариваемые Китаем остро-
ва Сенкаку (Дяоюйдао). Размещение ра-
дара стало очередным этапом усилий 
по военному сдерживанию Пекина. Влас-
ти КНР в этой связи предостерегли Япо-
нию от разрушения «регионального ми-
ра и стабильности». В Токио считают, что 
вина за ухудшение безопасности в Вос-
точно-Китайском море лежит именно 
на Китае. Россия официально придержи-
вается в этом вопросе нейтралитета.

Остров Йонагуни — самое западное и на-
иболее близкое к китайской территории вла-
дение Японии. «До вчерашнего дня запад-
нее Окинавы у нас не было наблюдательных 
станций. Теперь этот недостаток исправлен, и 
мы сможем видеть, что происходит на приле-
гающих к Японии территориях»,— заявил ко-
мандир новой радарной базы полковник сил 
самообороны Японии Дайго Сёмицу. Его вни-
мательно слушали около 50 почетных гостей 
и 160 военных, которым вместе с семьями 
придется перебраться в новый военный го-
родок на Йонагуни. Число жителей крошеч-
ного (30 кв. км) острова (традиционно там за-
нимались животноводством и выращивани-
ем сахарного тростника) увеличится благода-
ря военным на 20%.

«Решение о размещении на территории 
острова базы было принято в 2014 году,— со-
общили 

”
Ъ“ в посольстве Японии в Москве.— 

Причиной такого решения стало ухудшение 
ситуации в области безопасности вокруг Япо-
нии». Назначение нового радара очевидно: 

сдержать возросшую активность Китая в ре-
гионе и не дать ему получить контроль над 
так называемой первой цепью островов, про-
тянувшейся от Курил до острова Борнео че-
рез Японию и Тайвань. «Это укладывается в 
общий тренд усиления китайского направле-
ния японской военной доктрины, нацелен-
ного на защиту отдаленных островных тер-
риторий страны,— заявил 

”
Ъ“ завкафедрой 

востоковедения МГИМО Дмитрий Стрель-
цов.— На него работает и программа перевоо-
ружения, в которой делается упор на мобиль-
ные, десантные и разведывательные силы».

В декабре 2015 года агентство Reuters со 
ссылкой на высокопоставленные источни-
ки в правительстве Японии сообщало: целью 
Токио до 2020 года является создание систе-
мы противовоздушной и противокорабель-
ной обороны 200 островов, протянувшихся 
от Японии к Тайваню. Если этот план завер-
шится успехом, китайским кораблям для вы-
хода в Тихий океан придется пересекать ча-
стокол японских военных баз.

Реакция Китая на новости с острова Йонаг-
уни оказалась сдержанно-негативной. «Архи-
пелаг Дяоюйдао (китайское название Сенка-
ку.— 

”
Ъ“) и прилегающие к нему острова из-

древле являются неотъемлемой частью тер-
ритории Китая,— ответило вчера посольство 
КНР в России на запрос 

”
Ъ“.— Мы надеемся, 

что действия Японии будут укреплять регио-
нальный мир и стабильность, а не наоборот». 
Остров Йонагуни, принадлежность которого 
Японии не оспаривается, действительно на-
ходится в 147 км от архипелага Сенкаку (Дяо-
юйдао) и в 107 км от побережья Тайваня, так-
же претендующего на суверенитет над архи-
пелагом. База находится на самом краю вве-
денной Китаем в 2013 году зоны воздушно-

го контроля, которая охватывает и спорный 
архипелаг. Власти КНР требуют от всех входя-
щих в зону самолетов предоставлять им по-
летные данные. Другие страны региона пра-
вомерность введения этой зоны, впрочем, 
никогда не признавали.

«Установка радара — это еще не размеще-
ние вооружений,— предостерег 

”
Ъ“ от по-

спешных выводов старший научный сотруд-
ник Фонда Карнеги в США Джеймс Шофф.— 
Это минимум, на который могли пойти япон-
цы в свете возросшей активности Китая в ре-
гионе. Далее могут последовать более серьез-
ные шаги». Активность Китая в регионе скру-
пулезно отслеживает японская береговая ох-
рана, фиксирующая все несанкционирован-
ные проникновения судов в воды спорных 
островов, по факту контролируемых Япони-
ей. Согласно официальным данным, опубли-
кованным на ее сайте, в последние полгода 
они составляли не более девяти случаев в ме-
сяц, что намного меньше пика в 25–28 ежеме-
сячных вторжений в 2013 году. Однако в де-
кабре 2015 года в воды Сенкаку (Дяоюйдао) 
впервые зашел фрегат китайской береговой 
охраны класса 053H2G, хотя до этого там по-
являлись только невооруженные суда.

Россия в споре Японии и Китая вокруг ар-
хипелага Сенкаку (Дяоюйдао) сохраняет ней-
тралитет, выражая при этом беспокойство 
только относительно наращивания в регионе 
американо-японского военного присутствия. 
25 марта министр обороны РФ Сергей Шой-
гу заявил, что на Курильских островах будет 
развернуто дополнительное вооружение — 
новейшие береговые ракетные комплексы 
«Бал» и «Бастион», а также беспилотные лета-
тельные аппараты «Элерон-3».

Михаил Коростиков

«Грузинская мечта» 
распадается 
на предвыборные субъекты
Республиканская партия Грузии пойдет на выборы 
отдельно от правящей коалиции

Японию волнует все китайское, 
что движется
Токио разместил радар на острове под носом у Пекина

Пакистанские христиане 
ответили за Сирию
Нападение в Лахоре стало частью новой стратегии  
«Исламского государства»

В Пакистане объявлен трех-
дневный траур в связи с тра-
гедией в городе Лахоре, унес-
шей жизни более 70 человек. 
Жертвами воскресной ата-
ки террориста-смертника 
стали в основном предста-
вители пакистанской хри-
стианской общины, отмечав-
шие Пасху. Ответственность 
за нападение взяла на себя 
группировка «Джамаат уль-
Ахрар», присягнувшая на вер-
ность «Исламскому государ-
ству» (ИГ; запрещено в РФ). 
Теракт в Лахоре продолжил 
серию резонансных акций ис-
ламистов (включая теракты 
в Брюсселе), в связи с неуда-
чами в Сирии и Ираке пере-
носящих свою деятельность 
в другие регионы. Опрошен-
ные ”Ъ“ эксперты считают, 
что атаки на христиан по все-
му миру грозят стать одним 
из трендов новой глобальной 
стратегии ИГ. Теракт в Пакис-
тане осудили многие миро-
вые лидеры, включая прези-
дента РФ Владимира Путина, 
призвавшего к «наращиванию 
международного взаимодей-
ствия в антитеррористиче-
ской сфере».

Местом нападения на христи-
анскую общину Пакистана, со-
вершенного 27 марта в Лахоре 
(столица крупнейшей провин-
ции Пенджаб), стал парк развле-
чений «Гульшан-Икбал». В воскре-
сенье вечером туда по случаю Пас-
хи и последнего дня школьных 
каникул пришли многие христи-
анские семьи с детьми. Смертник 
беспрепятственно проник в гущу 
толпы и привел в действие взрыв-
ное устройство. Жертвами стали 
как минимум 72 человека (среди 
них 29 детей). Более 340 человек 
получили ранения.

В связи с трагедией в Лахоре 
премьер Пакистана Наваз Ша-
риф отменил запланированное 
на эту неделю зарубежное тур-
не, включавшее в себя перегово-
ры с британским премьером Дэ-
видом Кэмероном в Лондоне и 
президентом США Бараком Об-
амой в Вашингтоне. «Наша за-
дача — не только уничтожить 
инфраструктуру террора, но и 
искоренить экстремистские на-
строения, несущие угрозу наше-
му образу жизни. Власти провин-
ций должны ускорить операции 
сил безопасности против терро-
ристов. Мы должны действовать 
на опережение»,— заявил он.

В свою очередь, представи-
тель Минобороны Пакистана 
Асим Баджва сообщил о рейдах 
сил безопасности и арестах подо-
зреваемых в причастности к тер-
рористической деятельности. 
Облавы прошли в ночь на поне-

дельник в трех городах провин-
ции Пенджаб — Лахоре, Файза-
лабаде и Мултане. Силы безопас-
ности задержали около 50 чело-
век, а также изъяли большое ко-
личество оружия и взрывчатки.

Ответственность за бойню в 
парке Лахора взяла на себя груп-
пировка «Джамаат уль-Ахрар» — 
одно из подразделений движе-
ния «Талибан», присягнувшее на 
верность «Исламскому государ-
ству». Проект «глобального хали-
фата», реализуемый ИГ на Ближ-
нем Востоке, получил неодноз-
начную оценку пакистанских 
талибов и вызвал раскол в их 
рядах. Часть из них отказались 
присоединиться к ИГ, предпочтя 
не выходить в своей деятельнос-
ти за рамки азиатского региона. 
В то же время другая часть про-
возгласила себя филиалами «Ис-
ламского государства».

Группировка «Джамаат уль-
Ахрар», пошедшая по второ-
му пути, резко активизировала 
свою деятельность, пытаясь при-
влечь к себе максимальное вни-
мание (с декабря прошлого года 
это уже пятое нападение, совер-
шенное ее боевиками). «Нашей 
целью были христиане. Мы хо-
тели послать премьеру Шарифу 
напоминание о том, что уже во-
шли в Лахор»,— заявил предста-
витель «Джамаат уль-Ахрар» Эх-
санулла Эхсан, пообещав новые 
атаки на христиан.

Теракт в парке «Гульшан-Ик-
бал» стал одним из крупней-
ших нападений на пакистан-

ских христиан, совершенных за 
более чем 60-летнюю историю 
страны. Предыдущим подоб-
ным терактом стали прогремев-
шие в сентябре 2013 года в горо-
де Пешаваре взрывы у церкви 
Всех Святых — одной из старей-
ших в Пакистане (тогда более 80 
прихожан были убиты, 140 по-
лучили ранения). В то же время в 
последние годы масштабных на-
падений пакистанских христиа-
нам удавалось избегать.

Численность христианской 
общины — одного из религиоз-
ных меньшинств в 180-милли-
оном Пакистане — по некото-
рым оценкам, составляет свыше 
7 млн человек. Христиане посе-
лились на территории нынеш-
него Пакистана задолго до его 
возникновения в 1947 году по-
сле распада Британской Индии. 
Хотя основатель Пакистана Му-
хаммад Али Джинна задумал 
его как государство мусульман, 
христиане традиционно играли 
важную роль в жизни пакистан-
ского общества.

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ 

экспертов, нападение на паки-
станских христиан необходимо 
рассматривать в контексте про-
возглашенной ИГ новой страте-
гии, которую руководство груп-
пировки вынуждено вырабаты-
вать в связи с военными неудача-
ми в Сирии и Ираке. «Теряя пози-
ции на Ближнем Востоке, ИГ че-
рез свои филиалы вынуждено 
расширять свою деятельность, 
перенося ее в другие регионы ми-
ра,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт Мос-

ковского центра Карнеги Алек-
сей Малашенко.— Тенденция ме-
сти христианам как представи-
телям западного мира возникла 
еще до начала реализации проек-

та 
”
глобального халифата“ в Си-

рии и Ираке. Достаточно вспом-
нить предыдущие нападения на 
христиан в Пакистане или дея-
тельность группировки 

”
Боко-Ха-

рам“ в Нигерии. Однако сегодня, 
в кризисный для ИГ момент, эта 
тенденция получает новое раз-
витие». По словам эксперта, «не 
имея возможности создать 

”
гло-

бальный халифат“, исламисты 
пытаются разжечь конфликт ци-
вилизаций — они совершают уже 
не просто акты возмездия, а напа-
дают на христиан просто за их 
принадлежность к другой вере».

Аналогичной точки зрения 
придерживается директор Цент-
ра стратегических исследований 
и анализа «Россия—Восток—За-
пад» Владимир Сотников. «Терак-
ты в Брюсселе и теракты в Лахо-
ре — это звенья одной цепи. Ти-
ски вокруг ИГ сжимаются, и в от-
вет террористические группи-
ровки активизируют свою дея-
тельность в разных странах ми-
ра, проводя кампанию децент-
рализованного террора, уже не 
координирующегося из одного 
центра»,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт.

Нападение на христиан в Ла-
хоре в понедельник осудили 
многие мировые лидеры — от 
премьера соседней Индии На-
рендры Моди до главы британ-
ского правительства Дэвида Кэ-
мерона. Российский президент 
Владимир Путин, выразив собо-
лезнование президенту Пакиста-
на Мамнуну Хусейну и премьеру 
Навазу Шарифу, призвал к «даль-
нейшему наращиванию между-
народного взаимодействия в ан-
титеррористической сфере — 
как на региональном, так и на 
глобальном уровне».

Сергей Строкань

Нападение на христиан 
в Лахоре еще больше обо-
стрило отношения между 
религиозными общинами 
Пакистана  ФОТО AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17134,37 (+131,62)
РТС 851,67 (–10,55)
FTSE 100* 6106,48 (–92,63)

DAX 30 9851,35 (–171,58)
DJIA** 17548,09 (+32,36)
NASDAQ Composite** 4774,01 (+0,505)

*На 25.03.16.    **На 20:30.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.03.16
Австралийский доллар 51,0524
Английский фунт 96,0588
Белорусский рубль** 33,6715
Датская крона* 10,1537

Доллар США 67,7807
Евро 75,6975
Индийская рупия*** 10,1689
Казахский тенге*** 19,9004

Канадский доллар 51,1746
Китайский юань* 10,4024
Норвежская крона* 80,0112
СДР 94,6293

Сингапурский доллар 49,4641
Новая турецкая лира 23,5497
Украинская гривна* 25,6745
Шведская крона* 81,6802

Швейцарский франк 69,4190
Японская иена*** 59,7397
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Проблемы российских металлургов 
в среду уже второй раз с начала го-
да станут предметом обсуждения в 
правительстве. В Перми Дмитрий 
Медведев проведет выездное со-
вещание по металлургии, а 4 апре-
ля под его руководством в Кемеро-
во ожидается обсуждение угольной 
отрасли, тесно связанной со стале-
варами. Повестка угольного сове-
щания пока не сформирована, но 
оно вызвано трагической гибелью 
горняков на шахте «Северная» «Се-

верстали». Повестка же совещания 
по металлургии, рассказывают мои 
источники, выглядит одновремен-
но и актуальной, и банальной: пре-
мьеру доложат о необходимости 
корректировки долгосрочной стра-
тегии отрасли, попросят разрабо-
тать механизмы для стимулирова-
ния спроса, эффективной защиты 
от импорта и поддержки металлур-
гов в торговых спорах на экспорт-
ных рынках.

Правительство уже обсуждало 
проблемы металлургов в феврале 
— на отраслевом совещании с вице-
премьером Аркадием Дворковичем 
в Магнитогорске. Теперь решено 
«расширить и дожать тему» на уров-
не премьера за счет представитель-
ной делегации (на совещании ждут 
практически всех владельцев круп-
нейших металлургических компа-
ний), объясняют мои собеседники. 
Но инициатива исходила не от биз-
неса, отмечают металлурги, вспо-
миная, как неуверенно формирова-
лась повестка: никто не видел смы-
сла в дублировании протокольных 
решений, а новых угроз на рынке с 
февраля не появлялось. Но, возмож-
но, дополнительный драйв дискус-
сии придадут недавние новости из 
Китая: именно от колебаний спроса 
в этой стране в основном и зависит 
сейчас глобальный стальной рынок.

Еще в январе-феврале власти КНР 
говорили, что направят до $15 мл-
рд на закрытие избыточных произ-
водств, что позволит за три-пять лет 
убрать с рынка мощности в 150 млн 
тонн стали и 500 млн тонн угля в 
год. Бюджетные деньги предпола-
гается пустить в основном на пере-
селение высвобождающихся работ-
ников. Но на прошлой неделе выяс-
нилось, что одним махом проблему 
не решить: по данным Reuters, со-
вокупный долг убыточных произ-
водств — $1,2 трлн, и закрытие ком-
паний-зомби может привести к бан-
ковскому коллапсу. Поэтому китай-
ская угроза перепроизводства про-
должит порождать все новые защит-
ные расследования по всему миру, 
под которые все чаще подпадают и 
российские сталевары, а конкурен-
ция за экспортные рынки обострит-
ся. И на фоне падения внутреннего 
спроса перед металлургами, уголь-
щиками и правительством России 
в будущем может встать дилемма, 
схожая с китайской: готовы ли влас-
ти соглашаться на серьезные сокра-
щения в промышленности или, как 
в случае того же «Мечела», пробле-
ма, по сути, будет переложена на 
кредиторов? Идти на радикальные 
меры правительство, кажется, не 
хочет, но и в создание механизмов 
поддержки спроса никто в отрасли 
пока не верит.

вчера

«РУС-РЕЙТИНГ»

сообщил о смене владель-
цев — 100% акций компании при-
обрел владелец лизинговой ком-
пании «Бизнес Альянс» Дмитрий 
Любинин, говорится в сообщении 
рейтингового агентства. Свои ак-
ции продали Сергей Абляев (51%) 
и Александр Зайцев (49%). «С при-
нятием закона, регулирующего де-
ятельность рейтинговых агентств, 
отрасль получит не только про-
зрачный и легальный рынок рей-
тинговых услуг, но и более четкие 
перспективы его развития,— при-
водятся в сообщении ”Рус-рей-
тинга“ слова господина Люби-
нина.— В моих ближайших пла-
нах докапитализировать агентст-
во в соответствии с требования-
ми нового ФЗ и запустить процеду-
ру аккредитации в Банке России». 
 Отдел  финансов

МИНКОМСВЯЗЬ

разработала  законопроект, 
направленный на упроще-
ние для операторов широ-
кополосного доступа в ин-
тернет и цифрового ТВ до-
ступа в многоквартирные 
жилые дома (текст размещен 
на Regulation.gov.ru). Поправки 
разрешают операторам безвоз-
мездный доступ к общему имуще-
ству дома при размещении сетей 
для оказания услуг жильцам на ос-
новании заключенного абонент-
ского договора. Сейчас для вхо-
да в дом операторы должны полу-
чать одобрение двух третей жиль-
цов, что практически невыполни-
мо, либо договариваться с управ-
ляющими компаниями, тратя на это 
до 2% выручки в год. Минкомсвязь 
несколько лет пыталась упростить 
операторам доступ в здания, но до 
сих пор не могла найти общий язык 
с Минстроем. Анна Балашова

ГРУППА «МОРТОН»

подписала соглашение о про-
даже своих телекоммуни-
кационных активов подкон-
трольному «Ростелекому» 
ПАО «Башинформсвязь», со-
общили стороны. Речь идет о трех 
компаниях, обслуживающих бо-
лее 40 тыс. домохозяйств и 2 тыс. 
юрлиц в Москве и Подмосковье. 
Сумма сделки, как и сообщал ”Ъ“ 
23 марта, составила 633 млн руб. 
Планировалось, что в соглашение 
будет включено условие о долгос-
рочном сотрудничестве «Ростеле-
кома» и «Мортона», которое позво-
лит подключить в регионе еще по-
чти 50 тыс. абонентов до 2019 го-
да. «Мы становимся стратегиче-
скими партнерами»,— пояснил 
представитель «Ростелекома». 
 Владислав Новый

ПАО «ФСК ЕЭС»

подало иск о взыскании убыт-
ков к ПАО «МРСК Северного 
Кавказа» на сумму 8,23   млрд 
руб. Убытки связаны с управле-
нием «Нурэнерго», 77% в которой 
принадлежат ФСК. Об иске сооб-
щил материнский холдинг «Россе-
ти». ФСК получила убытки от «не-
добросовестных и неразумных» 
действий МРСК, говорится в со-
общении. «Нурэнерго» в апре-
ле 2015 года лишили статуса га-
рантирующего поставщика в Чеч-
не за долг перед оптовым рынком 
в 11   млрд руб. Компания находи-
лась в управлении «МРСК Север-
ного Кавказа» (входит в «Россети»). 
 «Интерфакс»

МДМ-БАНК

утвердил цену выкупа своих 
акций у миноритариев.  Цена 
выкупа, согласно предложению, 
составляет $0,0577 за одну обык-
новенную акцию и $0,0459 за од-
ну привилегированную голосую-
щую акцию. Это окончательный 
этап сделки по покупке МДМ-банка 
группой БИН, которая была заклю-
чена в июне 2015 года. Минорита-
риям МДМ-банка принадлежит 
2,36% акций. Отдел финансов

правила  
игры

Правительство России 
опять будет обсуждать, 
как помочь металлур-
гам, но ключевые 
для отрасли решения 
 принимают в Пекине

Банки избавляют от чужой недвижимости
Контроль за борьбой с отмыванием будет смягчен

ЦБ готов смягчить требования 
к контролю банков за клиента-
ми. После ужесточений, которые 
были внедрены за последние го-
ды в сфере противодействия от-
мыванию и легализации, регу-
лятор пошел и на определенные 
послабления — в части опера-
ций, подпадающих под обяза-
тельный контроль, а также до-
ступа к базам госорганов для 
идентификации клиентов.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался про-

ект поправок к двум законам — ан-
тиотмывочному 115-ФЗ и закону о 
госрегистрации юрлиц и индивиду-
альных предпринимателей. Проект, 
по сведениям 

”
Ъ“, был подготовлен в 

ЦБ на основе предложений банкиров 
и разослан для ознакомления участ-
никам рынка. Как следует из попра-
вок, они преимущественно упроща-
ют взаимодействие банкиров с Рос-
финмониторингом.

В частности, предлагается освобо-
дить банки от формирования сооб-
щений по сделкам с недвижимостью, 
драгметаллами, выплатам страховок, 
лизинговым сделкам и др. Теперь 
банки будут уведомлять службу лишь 
о самих операциях по списанию и за-
числению средств в рамках таких сде-
лок. Сейчас банки должны собирать 
информацию о самой сделке (получе-
ние подтверждения от регистрирую-
щего органа о факте перехода права 
собственности и сбор большого объ-
ема информации по ней, в основном 
в ручном режиме). Операция по сдел-
ке — это непосредственно движение 
средств по счету клиента, и отслежи-
вать их, а значит, и информировать 
Росфинмониторинг можно автомати-
чески. Следить за самими сделками и 
информировать о них Росфинмони-
торинг будут только профильные фи-
нансовые организации (за отслежи-

вание сделок с драгметаллами будут 
ответственны ломбарды, за выплату 
страховок — страховщики и т. д.). «По 
сути, речь идет о разграничении ре-
портинга среди участников рынка в 
зависимости от их компетенции»,— 
поясняет сопредседатель комитета 
АРБ по вопросам ПОД/ФТ и компла-
енс-рискам Алексей Тимошкин.

Кроме того, из-под контроля вы-
водятся сделки банка на межбанков-
ском рынке. «До сих пор вопрос о том, 

нужно ли информировать о межбан-
ковских сделках на суммы свыше 
600 тыс. руб., был дискуссионным, 
поправками он снят, что снижает на-
грузку на банк»,— отмечает один из 
собеседников 

”
Ъ“. Еще одно посла-

бление связано с поправками к Гра-
жданскому кодексу, которые выну-
дили многие организации поменять 
форму собственности на ПАО. Сей-
час такая реорганизация, по сути, де-
лает компанию новой, что обязыва-

ет банк информировать о ее финан-
совых операциях на суммы свыше 
600 тыс. руб. Теперь реорганизация 
юрлица в форме присоединения или 
преобразования под этот случай не 
подпадает.

Несмотря на общую либеральную 
направленность проекта, одно уже-
сточение он все же содержит. Речь 
идет о сделках по предоставлению 
беспроцентных займов. По мнению 
экспертов, это направлено на борь-
бу с коррупцией. Если действующий 
закон акцентирует внимание на пре-
доставлении таких займов, не име-
ющих явного экономического смы-
сла — от юрлиц физлицам, то теперь 
субъектами контроля будут и физли-
ца. «Взятку необязательно дает имен-
но компания, взяткодателем может 
выступать и гражданин, но до сих 
пор особого значения этому никто не 
придавал»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ 

из числа банкиров.
По оценкам экспертов, в слу-

чае принятия поправок количество 
ежедневно отправляемых в Росфин-
мониторинг сообщений сократит-
ся в сотни раз. В 2015 году общее чи-
сло таких сообщений составило око-
ло 10 млн шт. От нововведений бан-
киры ожидают и сокращения расхо-
дов за срыв сроков для уведомления 
Росфинмониторинга. Информиро-
вать службу об операциях, подлежа-
щих обязательному контролю, бан-
ки должны в течение трех дней с мо-
мента ее проведения, поясняет собе-
седник 

”
Ъ“ в банке из топ-30. Подтвер-

ждать этот факт банк должен инфор-
мацией из регистрирующего органа, 
на что уходит намного больше трех 
дней. Если банки будут информиро-
вать только об операциях, риск нару-
шить срок для передачи снизится.

деловые новости  — с8

Rose застряла на Остоженке
Девелопер не может разрешить спор со своим партнером

В конфликте принадлежащей ВЭБу Rose 
Group (ранее RGI) со своим партнером Ста-
ниславом Громовым вокруг строительст-
ва элитного жилого комплекса «Хилков» 
у Остоженки новый поворот. Суд Никосии 
отказался признать претензии бизнесме-
на, который намерен взыскать с девелопера 
$118 млн, необоснованными, что дает ему 
основания вновь потребовать ареста мос-
ковских активов Rose, включая универмаг 
«Цветной» и нераспроданные площади в ми-
крогороде «В лесу». Конечная цель госпо-
дина Громова — банкротство совместной 
компании, на балансе которой находится 
спорный участок, утверждают юристы Rose.

На прошлой неделе окружной суд Никосии 
отклонил заявление RGI Residential и Toucho 
Investments Ltd (структуры Rose Group), которые 
посчитали иск Litonor Financial Ltd (конечный бе-

нефициар Станислав Громов) о взыскании убыт-
ков в размере $118,2 млн необоснованным, а тре-
бование истца — злоупотреблением. Предметом 
спора является проект по строительству элитно-
го жилья на 0,58 га в Хилковом переулке в райо-
не Остоженки (см. 

”
Ъ“ от 25 ноября 2015 года). Пло-

щадка находится на балансе ООО «Столичное под-
ворье», где по 50% у RGI Residential и Litonor. Стро-
ительство комплекса так и не началось: каждая из 
сторон считает, что понесла из-за этого убытки (ра-
нее в Rose говорили, что потеряли $50 млн).

Недавнее решение суда Никосии — новый по-
ворот в конфликте партнеров. В ноябре господин 
Громов просил суд Никосии наложить арест на мо-
сковские активы Rose, включая универмаг «Цвет-
ной» и нераспроданные площади в микрогороде 
«В лесу». Но позже та же инстанция по заявлению 
Rose отклонила заявление бизнесмена, посчи-
тав, что истец должен добиваться ареста россий-

ских активов в Москве (см. 
”
Ъ“ от 4 декабря 2015 

года). Отклонение судом Никосии заявления RGI 
Residential и Toucho дает возможность господи-
ну Громову повторно требовать ареста имущества 
Rose, считают представители бизнесмена.

Параллельно Станислав Громов подал иск в Ха-
мовнический районный суд Москвы о взыскании 
с ООО «Столичное подворье» средств и процентов 
по договору займа на общую сумму более 70 млн 
руб. (около 40 млн руб. пошли на переселение жи-
телей из аварийного дома в Хилковом переулке, на 
месте которого партнеры намеревались построить 
элитный комплекс). В январе районный суд удов-
летворил иск. Адвокаты, представляющие инте-
ресы структур Rose в Хамовническом суде, заяви-
ли, что истец сам действовал недобросовестно, что 
привело к убыткам.
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ФНБ прокатят на метро
Других средств на вагоны для Москвы не нашлось

Сегодня набсовет ВЭБа может 
принять решение о предостав-
лении первого транша в раз-
мере 27,6 млрд руб. из средств 
Фонда национального благо-
состояния (ФНБ) для финанси-
рования контракта на постав-
ку Москве 664 вагонов метро. 
Конкурс на 144 млрд руб. еще 
в 2014 году выиграли структу-
ры Искандара Махмудова и Ан-
дрея Бокарева, но почти сразу 
стало понятно, что заложенные 
кредитные ставки ниже рыноч-
ных. Средства ФНБ — единст-
венный шанс приблизиться к 
параметрам контракта.

ВЭБ может принять участие в фи-
нансировании контракта жизнен-
ного цикла (КЖЦ) на поставку ваго-
нов нового поколения Московско-
му метрополитену. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, знакомых с ситуаци-

ей, вопрос об участии ВЭБа в финан-
сировании лизинга 664 вагонов есть 
в повестке дня намеченного на се-
годня заседания набсовета госкор-
порации. Предполагается, что бу-
дет принято решение по первому 
траншу в размере 27,6 млрд руб. из 

средств ФНБ (общий размер линии 
— 300 млрд руб., говорил на прош-
лой неделе зампред ВЭБа Сергей Ва-
сильев). В правительстве 

”
Ъ“ под-

твердили, что такой пункт в повест-
ке заседания есть.

КЖЦ предусматривает постав-
ку и сервисное обслуживание ваго-
нов в течение 30 лет, Московский ме-
трополитен заключил два таких кон-
тракта в 2014 году, ожидая увеличе-
ния протяженности линий метро к 
2021 году в 1,5 раза, до 450 км. Сейчас 
в московском метро около 4,8 тыс. 
вагонов. В марте 2014 года был под-
писан КЖЦ на 832 вагона с постав-
кой в 2014–2017 годах, но в июне 
2015 года закупку снизили до 664 
штук. Контракт на 143,95 млрд руб. 
выиграли «Метровагонмаш», вхо-
дящий в «Трансмашхолдинг» (ТМХ; 
33% принадлежит Alstom, остальное 
— структурам Искандара Махмудо-
ва и Андрея Бокарева), и «Трансхол-
динглизинг» (ТХЛ). Тот же тандем в 
декабре 2014 года выиграл и тендер 
на поставку в 2017–2020 годах еще 
768 вагонов за 130,9 млрд руб. 19% 
ТХЛ принадлежит ТМХ, остальные 
доли — у пяти ООО, владельцами ко-

торых являются офшоры или физли-
ца—главы компаний. В декабре 2015 
года ФАС разрешила купить 81% ТХЛ 
ООО «Трам Инвест», принадлежаще-
му господам Махмудову и Бокареву.

Но еще до второго тендера ТМХ 
просил господдержки: в ноябре 2014 
года Андрей Бокарев написал пись-
мо Владимиру Путину с просьбой 
о частичном субсидировании про-
центов по кредитам ТМХ и «Метро-
вагонмаша». Господин Бокарев от-
мечал, что муниципалитет заложил 
в условия конкурса крайне низкую 
ставку по кредитам — 8,25% — при 
минимально доступных 14%. Тогда 
собеседники 

”
Ъ“ рассказывали, что 

Москва предлагала привлечь средст-
ва ФНБ, но Минфин отказал. Сегод-
ня на набсовете ВЭБа «речь пойдет об 
одобрении кредитной линии ТХЛ», 
уточняет один из источников 

”
Ъ“. До 

сих пор проект финансировал ВТБ, 
клиентом которого ТХЛ является бо-
лее десяти лет. В феврале стороны 
заключили генеральное соглаше-
ние о выдаче банковских гарантий 
на 1,8 млрд руб. В ВЭБе отказались 
комментировать повестку набсове-
та, в ТМХ считают комментарии до 

принятия решения преждевремен-
ными. В правительстве уточнили, 
что сначала средства ФНБ поступают 
на депозит ВЭБа, а потом ВЭБ предо-
ставляет финансирование ТХЛ.

По мнению заместителя дирек-
тора Института проблем естествен-
ных монополий Владимира Савчу-
ка, обращение за средствами ФНБ в 
данном случае — вынужденная ме-
ра. «Контракт готовился два года и, 
когда закладывались его начальные 
параметры, ставка по кредитам со-
ответствовала рыночным условиям, 
но к моменту проведения конкур-
са перестала»,— поясняет он. Необ-
ходимости в привлечении средств 
ФНБ не было бы, если бы ставка бы-
ла изменена, продолжает эксперт, 
но Москва настаивала на этом уров-
не, экономя средства города. Сред-
ства ФНБ, которые компания будет 
возвращать по более низкой ставке, 
чем коммерческая,— единственный 
источник средств, который прибли-
жается по условиям возврата к став-
ке, заложенной в контракте, говорит 
господин Савчук.

Елена Киселева, 
Наталья Скорлыгина

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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«Сбербанк Управление актива
ми» начинает реализовывать 
среди широкого круга частных 
инвесторов паи закрытого ин
вестиционного фонда (ЗПИФ), 
ориентированного на коммер
ческую недвижимость. Раньше 
такие проекты были ориентиро
ваны на институциональных 
или крупных частных инвесто
ров. Но расширение круга потен
циальных пайщиков таит в себе 
риски. Ожидаемая доходность 
в размере 15% годовых, даже 
не будучи гарантированной, 
 может привести к ошибочно
му восприятию ЗПИФа как ин
струмента с фиксированной 
 доходностью.

Управляющая компания «Сбер-
банк Управление активами» присту-
пила к продаже дополнительных па-
ев закрытого фонда недвижимости 
«Сбербанк — Арендный бизнес». В на-
стоящее время фонд сформирован в 
объеме 25,2 млн руб., за счет новых 
инвесторов в фонд собираются при-
влечь еще 1,5 млрд руб. Срок инвести-
ций составит пять лет. На средства 
фонда будет приобретен склад в 
складском комплексе класса А «PNK-
Толмачево», расположенный в райо-
не аэропорта Толмачево под Новоси-
бирском. При этом более 70% объекта 
уже сдано в долгосрочную аренду 
якорным арендаторам — торговым 
компаниям «Ашан» и «О’Кей». Инвес-
тиционный доход будет выплачи-
ваться ежеквартально за счет аренд-
ных платежей, реализация самого 
объекта запланирована на последнее 
полугодие действия фонда. При этом 
ожидаемая рублевая доходность за 
первый год оценивается в 12%, а до-
ходность за весь период владения — 
на уровне 15% годовых.

В настоящее время управляющие 
компании предлагают подобные про-
екты в первую очередь для институ-
циональных инвесторов либо огра-
ниченного круга частных инвесто-
ров. Управляющий директор департа-

мента развития отношений с клиен-
тами Сбербанка Алексей Гиязов отме-
чает, что прежние предложения «по 
инвестициям в коммерческую недви-
жимость были ориентированы на со-
стоятельных инвесторов, а их вложе-
ния составляли около 3 млн руб.». По 
его словам, в новом проекте круг по-
тенциальных клиентов расширяется, 
«в том числе за счет снижения мини-
мальной суммы до 330 тыс. руб. и рас-
ширения точек продаж, в том числе 
через онлайн-заявки на сайте банка».

Участники регионального рынка 
коммерческой недвижимости пока 
сдержанно оценивают перспективы 
проекта. «Рынок коммерческой не-
движимости Новосибирска находит-
ся в депрессивном состоянии, и 
складской сегмент — не исключение. 
На фоне падения оборотов рознич-
ной торговли падает и спрос на скла-
ды»,— отмечает директор новосибир-
ской компании RID Analytics Елена 
Ермолаева. Впрочем, по ее оценке, в 
среднесрочной перспективе проект 
может быть интересен с учетом при-
сутствия якорных арендаторов. По 
мнению директора консалтинговой 
компании Nazarov & Partners Алек-
сандра Назарова, «успех этого проек-
та будет зависеть от договоренностей 
с якорными арендаторами — будут 
ли они арендовать площади в тече-
ние всего срока проекта». Впрочем, в 
управляющей компании отмечают, 
что выбор объекта определялся тем, 
что цены на недвижимость в настоя-
щее время находятся на низком уров-
не относительно прошлых лет и «име-
ют потенциал к росту на фоне стаби-
лизации рыночной ситуации и уде-
шевления банковского финансирова-

ния». Кроме того, как указывает руко-
водитель отдела управления фонда-
ми недвижимости «Сбербанк Управ-
ление активами» Алексей Новиков, 
арендный поток объекта номиниро-
ван в рублях, «что позволяет избежать 
валютного риска при колебаниях 
курса национальной валюты».

Предложение подобного продукта 
для широкого круга инвесторов таит 
в себе и риски. Кроме того, как отме-
чает управляющий директор группы 
«Тринфико» Виталий Баланович, «фи-

зические лица не до конца представ-
ляют себе, что такое закрытый ПИФ и 
что есть обещание той или иной до-
ходности». По его словам, исходя из 
информации на сайте Сбербанка 
(ожидаемая доходность на уровне 
15% годовых) этот продукт может вос-
приниматься как инструмент с фик-
сированной доходностью. Даже не-
смотря на то, что банк оставляет мно-
жество оговорок и разъяснений отно-
сительно того, что это не гарантиро-
ванная доходность и т. д. «Как только 

”
физик“ поймет, что внутри самого 

продукта гарантий никаких нет, вне 
всякого сомнения он будет возму-
щен»,— считает господин Баланович. 
Алексей Новиков отмечает, что 
управляющие компании крайне ог-
раничены в возможности маркетиро-
вания привлекательности инвести-
ций. В связи с этим компания в обяза-
тельном порядке информирует кли-
ентов «о рисках инвестирования, в 
том числе о возможности недостиже-
ния прогнозируемой доходности и 
даже возможной потере средств».

Дмитрий Ладыгин,  
Павел Аксенов,  
Виталий Гайдаев

Фонды в складчину
Частных инвесторов  
привлекают в коммерческую недвижимость Сети аудиторских организа

ций — как российские, так и 
 международные — получат офи
циальное признание Минфина 
в России. Как рассчитывают 
в  ведомстве, это будет своеобраз
ный знак качества, что должно 
способствовать повышению 
 прозрачности рынка в целом. 
Впрочем, гораздо более эффек
тивные меры для этого пока 
 буксуют.

На прошлой неделе Совет по ауди-
торской деятельности при Минфине в 
ходе совещания одобрил порядок ве-
дения перечней сетей аудиторских 
организаций. Согласно тексту поряд-
ка (есть в распоряжении 

”
Ъ“), аудитор-

ские организации, заинтересованные 
во включении объединения в офици-
альный перечень сетей аудиторских 
организаций, должны подать заявле-
ние в Совет по аудиторской деятель-
ности. Там на основании данных об 
организациях (количество и список 
членов в сети, наименование объеди-
нения, его штаб-квартира и пр., а для 
международных сетей — также доку-
менты, подтверждающие членство в 
Forum of Firms Международной феде-
рации бухгалтеров) принимают реше-
ние о включении объединения орга-
низаций в перечень российских или 
международных сетей аудиторских 
организаций. При этом объединение 
должно соответствовать правилам не-
зависимости.

Смысл новации в том, что теперь 
появилась процедура признания сети 
аудиторских организаций сетью. 
Раньше, российские компании сетя-
ми признавать было попросту неко-

му. Да и работу международных ауди-
торских сетей на территории России 
именно как объединений компаний 
никто не контролировал. Что, впро-
чем, не мешало российским членам 
международных аудиторских сетей 
акцентировать внимание потребите-
лей на своем сетевом статусе. «Факти-
чески рынку были доступны только 
определение сети аудиторских компа-
ний, а также перечень требований к 
ним — это было прописано в прави-
лах независимости аудиторов»,— ука-
зывает глава СРО «Содружество» Ольга 
Носова. Теперь, по идее, появится не-
кая гарантия того, что эти требования 
выполняются.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Минфине, по-

рядок был разработан для улучшения 
условий конкуренции на рынке ауди-
торских услуг. Указание на причаст-
ность к сетям, особенно международ-
ным, подчас создает неоправданные 
конкурентные преимущества, отме-
чают в министерстве. «Чтобы исклю-
чить необоснованные преимущества 
и помочь заказчикам аудиторских 
услуг оценить предоставляемую им 
информацию, предусмотрено веде-
ние перечней сетей аудиторских орга-
низаций. В эти перечни будут вклю-
чаться только те объединения органи-
заций, которые действительно связа-
ны с аудиторской деятельностью и от 
участия в которых получают преиму-
щества сама аудиторская организа-
ция и ее клиент»,— резюмируют в 
Минфине. По словам аудитора, основ-
ное, что может получить клиент ауди-
торской сети, работающей по всем 
правилам,— географический охват, 
единые стандарты работы всех компа-

ний, входящих в сеть, контроль за 
функционированием сети со стороны 
головной структуры.

Впрочем, практический эффект но-
вовведения рынку неочевиден. Рос-
сийские компании не стремились 
объединяться в сети до сих пор не по 
причине отсутствия официального 
перечня, а из-за нежелания регио-
нальных игроков объединяться с дру-
гими участниками рынка из опасе-
ний поглощения, указывают участни-
ки рынка. Кроме того, «создание сети 
требует от компаний значительных 
затрат — на создание методологии ау-
дита и обучение сотрудников, а также 
налагает ответственность за поддер-
жание определенных стандартов ка-
чества»,— указывает партнер BDO Де-
нис Тарадов. «С одной стороны, появ-
ление четкого порядка ведения сетей 
аудиторских организаций сделает 
процесс регистрации сети более по-
нятным, а также отсечет компании, 
которые могли выдавать себя за чле-
нов каких-либо сетей, по факту ими 
не являясь,— указывает гендиректор 
HLB 

”
Универс-Аудит“ Дмитрий Лима-

ренко.— Однако для повышения кон-
курентоспособности компаний и про-
зрачности рынка нужны более дейст-
венные меры». «В первую очередь ре-
гуляторам необходимо бороться с не-
добросовестными компаниями, кото-
рые дают заключения, которые не 
всегда можно считать достоверны-
ми»,— указывает господин Тарадов. 
При этом гораздо более насущные по-
правки об ответственности аудиторов 
за ложные заключения, как неодно-
кратно сообщал 

”
Ъ“, пока буксуют.

Валерия Францева

Аудиторов поймают в сети
Их объединения зарегистрируют официально

По информации 
”
Ъ“, Совком

банк намерен приобрести 9,9% 
в Модульбанке, подконтроль
ном предпринимателю Артему 
Аветисяну. Это не первая его по
купка символической доли в ни
шевом банке — до того Совком
банк также купил аналогичную 
долю в Росевробанке. Цель сдел
ки — заработать на инвестиции, 
но в перспективе, а пока новые 
акционеры будут использовать 
банк для получения опыта рабо
ты с малым бизнесом.

О том, что акционеры костромского 
Совкомбанка намерены приобрести 
долю в Модульбанке, 

”
Ъ“ рассказали 

источники на банковском рынке. «Речь 
идет о 9,9%»,— отмечает один из них. 
Доля будет приобретена у Юниаструм-
банка (сейчас владеет 24% акций Мо-
дульбанка.— 

”
Ъ“), добавляет еще один 

собеседник. Первый зампред Совко-
мбанка и его акционер Сергей Хотим-
ский подтвердил 

”
Ъ“ информацию о 

предстоящей покупке. Управляющий 
директор Модульбанка Яков Новиков 
также подтвердил 

”
Ъ“, что такая сделка 

готовится. Связаться с основным акци-
онером Модульбанка Артемом Авети-
сяном вчера не удалось, в Юниаструм-
банке от комментариев отказались. По 
информации 

”
Ъ“, в рамках сделки банк 

оценен в 1,5 капитала — таким обра-
зом, Совкомбанк заплатит за долю по-
чти в 10% около 410 млн руб.

• Модульбанк (бывший «Региональный 
кредит») на 57,11% принадлежит 
 Артему Аветисяну, осенью 2015 года 
купившему 100% Юниаструм-банка. 
После этого одним из акционеров 
 Модульбанка стал сам Юниаструм-
банк, получив долю в 24%. На базе 
 банка в 2014 году был запущен сервис 
обслуживания малого бизнеса бывши-
ми топ-менеджерами Сбербанка.

На данный момент Модульбанк 
убыточен — отрицательный финан-
совый результат на 1 марта с начала 
года составил 116 млн руб. Остатки на 
расчетных счетах компаний невели-
ки — 1,13 млрд руб. Банк не кредиту-
ет малый бизнес, а лишь обслужива-
ет его расчеты. Столь скромные мас-
штабы бизнеса покупателя не смуща-

ют. «Мы считаем проект перспектив-
ным, и, хотя пока он находится лишь 
на инвестиционной стадии, не гене-
рируя прибыли, мы ожидаем его вы-
хода на безубыточность уже в этом го-
ду»,— отмечает Сергей Хотимский. 
Такие ожидания, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“, основаны на том, что Мо-

дульбанк благодаря своей модели не 
несет кредитных рисков. «Мы зараба-
тываем на комиссионных доходах от 
РКО и управления остатками на сче-
тах предпринимателей, инвестируя 
их в максимально безрисковые цен-
ные бумаги, в частности ОФЗ»,— по-
ясняет господин Новиков. 

Это не первая покупка Совкомбан-
ка, специализирующегося на рознич-

ном кредитовании, в нишевом бан-
ке, не связанном с розницей. В сентя-
бре 2015 года он приобрел 9,48% ак-
ций в Росевробанке (специализиру-
ется на работе с малым и средним 
бизнесом). Сама по себе доля менее 
10% не дает акционеру реальной воз-
можности управления банком, такие 
сделки характерны для портфельных 
инвесторов, но не для банков. Госпо-
дин Хотимский исключает вероят-
ность увеличения доли в Росевробан-
ке или Модульбанке выше 25%.

Впрочем, он не скрывает, что 
основная цель сделок — получение 
экспертизы в работе с малым и сред-
ним бизнесом. «Наша глобальная 
цель — посмотреть на работу обоих 
банков и уже в течение этого года за-
пустить на базе Совкомбанка обслу-
живание сегмента МСБ, тем более 
что этот бизнес есть в 

”
Экспресс-Вол-

ге“ (21 сентября был передан на са-
нацию Совкомбанку), а также в при-
надлежащем нам банке СКИБ (быв-
ший АйСиАйСиАй-банк, приобре-
тен весной 2015 года), который так-
же работает с малым бизнесом, но 
преимущественно в части госкон-
трактов и РКО»,— поясняет госпо-
дин Хотимский. 

По словам экспертов, логика по-
добных сделок Совкомбанка не оче-
видна. По мнению партнера BDO в 
России Дениса Тарадова, для прио-
бретения экспертизы логичнее было 
бы входить в более успешные в своей 
нише банки, которых на рынке доста-
точно. «Есть более значимые про-
фильные банки, можно было бы поу-
читься у них,— отмечает он.— Нель-
зя исключать, что покупка минори-
тарных долей — просто часть более 
крупных сделок с акционерами этих 
банков или с самими банками».

Ольга Шестопал

«Модуль» для портфеля
Совкомбанк инвестирует в мелкие банковские доли

572 ЗПИФа недвижимости  
работало в России на 28 марта,  
по данным Национальной лиги управляющих

Другой комплекс поправок должен 
дать банкам право пользоваться база-
ми госорганов для идентификации 
корпоративных клиентов. Например, 
для получения данных о номере, дате 
выдачи и органе, выдавшем представи-
телю клиента паспорт, а также о месте 
жительства предпринимателя. Причем 
ответить банку на запрос госорган бу-
дет обязан в течение суток, а не пяти, 
как это предусмотрено процедурой его 
взаимодействия с другими госоргана-
ми сейчас. «Это очень ограниченный 
набор данных, и все равно не исключа-
ет представления клиентом оригинала 
паспорта, но по крайней мере дает бан-
кам возможность проверять подлин-

ность представленного им докумен-
та»,— отмечает Алексей Тимошкин.

По словам источников 
”
Ъ“, после 

обсуждения проекта с участниками 
рынка до конца марта он может быть 
внесен в правительство, а затем — в 
Госдуму. В Росфинмониторинге 

”
Ъ“ со-

общили, что в ближайшее время вно-
сить в правительство подобный про-

ект не планируют, но и не отказывают-
ся от «внимательного изучения постав-
ленных вопросов». В ЦБ заявили, что 
на данном этапе дополнительные 
комментарии преждевременны: «Ука-
занные законодательные изменения 
в настоящий момент обсуждаются 
лишь на экспертном уровне».

Ольга Шестопал

Банки избавляют от чужой недвижимости
с7 10 миллионов сообщений  

об операциях, подлежащих обязательному 
контролю, банки направили в Росфин
мониторинг в 2015 году

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Нас беспокоит, что падает 
 кредитование малого и среднего 
бизнеса. Это, конечно, является 
предметом заботы. Здесь необ-
ходимы дополнительные меры
— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  
11 февраля
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Как выяснил 
”
Ъ“, правительство мо-

жет переложить часть расходов по-
требителей Курганской области на 
благополучные соседние регионы — 
Тюменскую область, Ханты-Мансий-
ский и Ямало-Ненецкий АО. С таким 
предложением выступает глава Кур-
ганской области Алексей Кокорин, 
чье решение сохранить неэффектив-
ную генерацию и спровоцировало 
рост тарифов. По подсчетам Минэнер-
го, при реализации идей губернатора 
снижение тарифов в Кургане может 
достичь 15,4%, а в регионах-донорах 
они вырастут на 1%. Против вырав-
нивания выступают потребители 
и генераторы из соседних регионов.

В правительстве прорабатывают воз-
можность снижения цен на электроэнер-
гию в Курганской области, перераспреде-
лив часть нагрузки на потребителей Тюмен-
ской области, Ханты-Мансийского и Ямало-
Ненецкого округов, следует из поручения 
вице-премьера Аркадия Дворковича от 17 
марта, с которым ознакомился 

”
Ъ“. Ини-

циатива принадлежит губернатору Кур-
ганской области Алексею Кокорину, кото-
рый еще в конце прошлого года изложил ее 
правительству. Господин Дворкович пору-
чил Минэнерго, ФАС и Минэкономики до-
ложить о возможности снижения тарифов.

Исходной причиной роста тарифов ста-
ло изменение с этого года схемы оплаты 
вынужденной генерации по теплу (ТЭЦ с 
высокой себестоимостью выработки, но 
необходимые для теплоснабжения). Рань-
ше их повышенные тарифы оплачивали 
потребители всей зоны свободного перето-
ка (ЗСП, как правило, объединяет несколь-
ко регионов), но теперь эту нагрузку пол-
ностью возложили на местных потребите-
лей. Это должно стимулировать закрытие 
неэффективной генерации: главы регио-
нов вместе с запретом на вывод станций 
подтверждают, что согласны на рост энер-
гоцен в своем субъекте федерации.

Господин Кокорин в сентябре 2015 го-
да ходатайствовал о сохранении 400 МВт 
вынужденной генерации на Курганской 
ТЭЦ в 2016–2019 годах и счел допустимым 

рост ценовой нагрузки на потребителей 
на 3%. Но затем предложил правительству 
отнести область, относящуюся к ЗСП Урал, 
к ЗСП Тюмень (объединяет Тюменскую об-
ласть, ХМАО и ЯНАО) и по соглашению с 
главами этих регионов перераспределить 
оплату вынужденных по теплу в Кургане 
на всю зону. По расчетам Минэнерго, это 
позволило бы снизить цены на рознич-
ном энергорынке области на 6,6%, а в ЗСП 
Тюмень — лишь 0,4%, или 0,7 млрд руб. в 

год. Минэнерго сообщало в ведомствен-
ной переписке в январе, что готово на это, 
если регионы ЗСП Тюмень будут соглас-
ны. Но, по мнению «Системного операто-
ра», перенос региона из одной ЗСП в дру-
гую законодательно невозможен.

Механизм распределения ценовой на-
грузки на соседние регионы по предложе-
нию властей области должен включать и 
оплату расходов на передачу электроэнер-
гии. Оба предложения потребуют сущест-
венных нормативных изменений, призна-
ется в письме главы Минэнерго Александ-
ра Новака в правительство от 28 января. По 
сути регион хочет вернуться к межтеррито-
риальному перекрестному субсидирова-
нию, с которым регуляторы боролись в по-
следние годы. Кроме того, предлагалось со-
здать единый тарифный орган с Тюменской 
областью, ХМАО и ЯНАО, который устанав-
ливал бы единый тариф на передачу и рас-
пределял бы необходимую валовую выруч-

ку сетей. В Минэнерго считали, что это сни-
зило бы цены в Курганской области на 8,8% 
и способствовало бы их росту в регионах-
донорах на 0,6%, или 1,1 млрд руб. В случае 
принятия обоих механизмов цены в Кур-
ганской области снизились бы на 15,4%, в 
Тюменской области, ХМАО и ЯНАО выро-
сли бы на 1%, или на 1,8 млрд руб. в целом. 
Перерасчеты затронут только промпотре-
бителей, но не население, для которого со-
хранены регулируемые тарифы. Губерна-
тор Тюменской области Владимир Якушев 
поддержал идею, следует из его письма.

Ключевые курганские энергоактивы 
принадлежат Артему Бикову и Алексею 
Боброву, которые также считаются собст-
венниками «Корпорации СТС», владеющей 
и энергоактивами в Тюменской области, 
ХМАО и ЯНАО. Господин Биков ранее воз-
главлял Уральскую энергетическую управ-
ляющую компанию, которая руководила 
«Тюменьэнерго» и «Курганэнерго», госпо-
дин Бобров был гендиректором МРСК Ура-
ла. Они владеют и Ноябрьской ПГЭ в ЯНАО, 
имевшей один из самых высоких тарифов 
среди вынужденных генераторов в 2015 го-
ду — 825 тыс. руб. за МВт, что примерно в 
семь раз выше рыночного уровня. Против 
выравнивания тарифов — компания «Фор-
тум», владеющая энергоактивами в Тюме-
ни. Предложения региона нарушают прин-
ципы рыночного ценообразования и «раз-
мазывают» тарифы неэффективных гене-
раторов на потребителей, говорят там. В 
«Сообществе потребителей энергии» так-
же против обязывания потребителей при-
плачивать за неэффективных соседей. Там 
напомнили, что объем перекрестного суб-
сидирования в энергетике в 2015 году, по 
разным оценкам, достиг 220–250 млрд руб.

С проблемой роста тарифов из-за вы-
нужденных по теплу могут столкнуться 
и другие регионы. Как сообщал 

”
Ъ“ в сен-

тябре 2015 года, по подсчетам НП «Совет 
рынка», в 2016 году в Псковской области 
рост энерготарифа составит 12,3%, в За-
байкалье и Новосибирской области — 
10%, в Бурятии — 14,5%.

Анастасия Фомичева,  
Мария Полоус, Екатеринбург

Курган ищет богатых соседей
Область просит нефтяные регионы оплатить ее энергосчета

Крупнейшие нефтекомпании хотят снять 
с себя часть обязанности по уплате ак-
циза на топливо, переложив это с НПЗ 
на АЗС. Об этом они попросили президен-
та  Владимира Путина. Но в правительст-
ве настаивают, что перенос невозможен 
технически, так как не все топливо при 
продаже проходит через АЗС. Эксперты 
замечают, что администрировать акциз 
на трех десятках НПЗ государству проще, 
чем на сотнях АЗС.

Главы крупных российских нефтекомпаний 
попросили Владимира Путина перенести упла-
ту акцизов на автомобильное топливо с НПЗ на 
АЗС, сообщил вчера «Интерфакс» и подтверди-
ли источники 

”
Ъ“. Обращение связано с вне-

плановым повышением с 1 апреля ставки ак-
цизов: на бензин он вырастет на 2 руб. в расче-
те на 1 л (акциз на класс «Евро-5» до конца года 
составит 10130 руб. за тонну). Ставка на дизто-
пливо повысится на 1 руб. в расчете на 1 л (до 
5293 руб. на тонну). По подсчетам Минфина, 
цены на топливо вырастут примерно на 5%, а 
бюджет дополнительно получит 90 млрд руб. 
до конца года.

Нефтекомпании уже высказывались против 
роста акцизов, и теперь письмо к президенту 
подписали главы ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов, 
«Сургутнефтегаза» Владимир Богданов, «Газ-
пром нефти» Александр Дюков, «Башнефти» 
Александр Корсик, «Роснефти» Игорь Сечин, а 
также руководители «Татнефти» и ННК Наиль 
Маганов и Эдуард Худайнатов. Они отметили, 
что НПЗ платят акциз для облегчения его адми-
нистрирования и вынуждены компенсировать 
его за счет конечных потребителей. Это приво-
дит к оттоку средств производителей. Как отме-
тили в компаниях, маржа переработки значи-
тельно снизилась из-за налогового маневра (ре-
форма налогообложения отрасли). Также неф-
тяники предупреждают, что это может поме-
шать модернизации НПЗ.

В «Роснефти» отмечают, что взимать акци-
зы с топлива на АЗС — «совершенно естествен-
но», поскольку, по сути, они являются нало-
гом с продаж. Изменение, говорят там, поста-
вит нефтяников и АЗС в равные условия, а сей-
час НПЗ, платящие акцизы «с топлива, которое 

не продано конечному покупателю, фактиче-
ски кредитуют бюджет». В ЛУКОЙЛе не ком-
ментировали ситуацию, но ранее вице-прези-
дент компании Геннадий Федотов предупре-
ждал, что производители после роста акци-
зов почти вдвое сократят прибыль от продажи 
бензина — до 5%. По его словам, с 1 апреля об-
щая доля налогов в цене топлива на АЗС выра-
стет до 56%. В феврале вице-президент ЛУКОЙ-
Ла Владимир Некрасов отмечал, что компания 
продает в РФ 15 млн т нефтепродуктов и после 
повышения акциза с 1 января потеряла 30 мл-
рд руб. Столько же ЛУКОЙЛ потеряет после 
апрельского роста, так что компании придет-
ся повысить цены на АЗС «хотя бы на 2 руб.», 
говорил он. В остальных компаниях на запро-
сы 

”
Ъ“ не ответили.

Но в Минэнерго считают, что перекладыва-
ние акцизов на АЗС может привести к росту 
цен на бензин, если НПЗ не снизят свои цены, а 
заправки их повысят. Также там видят риск па-
дения качества топлива из-за возможной про-
дажи топлива с НПЗ третьим лицам, которые, 
не являясь АЗС, смогут торговать по занижен-
ным ценам. В Минфине добавили, что техни-
чески невозможно перенести акцизы на АЗС, 
так как не все топливо продается на заправках: 
часть оптом закупают крупные потребители.

Глава Small Letters Виталий Крюков сомне-
вается, что нефтекомпании смогут добиться из-
менения системы уплаты акцизов. Он замеча-
ет, что взимание акцизов с трех десятков НПЗ — 
самый понятный способ налогообложения по 
сравнению с попыткой регулировать несколь-
ко тысяч заправок. К тому же, говорит он, у неф-
текомпаний и при сохранении акциза останет-
ся маржа нефтепереработки, которая позволит 
делать инвестиции.

Ольга Мордюшенко

Акциз на топливо  
предложили отдать рознице
Владельцы НПЗ хотят снизить налоговую нагрузку

 38,9 млн тонн 
 бензина  было  произведено 
в России в 2015 году

ЦИТАТА

Перекрестное субсидирование в 2015 
году не уменьшится, а, скорее всего, 
еще больше  прирастет
— Вячеслав Кравченко,
заместитель главы Минэнерго РФ,  
21 апреля 2015 года
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деловые новости

Источник 
”
Ъ“, близкий к Rose, счи-

тает, что цель Станислава Громова — 
обанкротить «Столичное подворье», 
чтобы получить полный контроль 
над площадкой в центре Москвы. В 
Rose Group официально не комменти-
руют спор вокруг проекта в Хилковом 
переулке. Юрист Максим Орлов, 
представляющий интересы господи-
на Громова, не стал комментировать 
предположение о возможности биз-
несмена получить полный контроль 
над имуществом «Столичного подво-
рья» через процедуру банкротства. 

Впрочем, он добавил, что господин 
Громов намерен и дальше в судебном 
порядке преследовать контрагентов, 
игнорировавших свои обязательства 
по проекту и принесших многомил-
лионные убытки как лично бизнес-
мену, так и Litonor.

Максим Орлов также сообщил, что 
его клиент готовит иски к структурам 
Rose Group и ВЭБа (конечный бенефи-
циар офшоров, контролирующих ра-
боту девелоперской группы) о взыска-
нии упущенной выгоды в размере бо-
лее $100 млн. Господин Громов счита-
ет, что эту сумма он потерял из-за Rose, 
чьи действия привели к срыву сделки 

по продаже бизнесменом своей доли 
в проекте «Хилков» группе «Онэксим». 
В датированном сентябрем 2015 года 
письме (копия есть у 

”
Ъ“) гендиректо-

ра «Онэксима» Дмитрия Разумова Ста-
ниславу Громову подтверждается, что 
стороны вели переговоры. Но реше-
ние о покупке было отложено из-за су-
дебных разбирательств на Кипре по 
проекту, уведомил Дмитрий Разумов. 
Сейчас «Онэксим» вообще не рассма-
тривает эту покупку, так как конъюн-
ктура рынка недвижимости Москвы 
изменилась не в лучшую для инвесто-
ров сторону.

Халиль Аминов

Rose застряла на Остоженке

Региональный оператор связи «ЭР-Телеком Хол-
динг» (бренд Дом.ru) начал оказывать мобильные 
услуги в Кирове на базе сети «Т2 РТК Холдинга» 
(бренд Tele2). Сервис продается «ЭР-Телекомом» 
в пакете с фиксированной связью, доступом в ин-
тернет и платным ТВ, что пока редкость на рынке. 
Комплексная услуга поможет операторам снизить 
уровень оттока абонентов.

Как сообщается на сайте «ЭР-Телекома», его абонентам 
в Кирове доступен тариф «Дом.ru Мобайл 1». За 250 руб. в 
месяц они получат 300 минут звонков на номера «ЭР-Теле-
кома» и «Т2 РТК Холдинга», 300 СМС на все номера регио-
на и 6 Гб мобильного интернета. Стоимость минуты вызо-
ва на номера «ЭР-Телекома» и «Т2 РТК Холдинга» сверх па-
кета составит 2 руб., на номера других операторов регио-
на — 0,9 руб., на все остальные номера по России — 8 руб. 
Стоимость отправки СМС сверх пакета составит 0,9 руб. на 
номера региона и 2,5 руб. — номера России.

Как пояснили в «ЭР-Телекоме», там намерены запустить 
мобильные услуги во всех 56 городах присутствия до кон-
ца года и выйти с ними в корпоративный сегмент. Киров 
был выбран для старта проекта исходя из «конкурентной 
среды на рынке мобильной и фиксированной связи», а 
также позиции компании в этом городе. В конце 2015 года 
«ЭР-Телеком» подписал соглашение о сотрудничестве по 
созданию MVNO (mobile virtual network operator — вирту-
ального оператора мобильной связи) с «Т2 РТК Холдин-
гом». Однако пока проект развивается по модели reseller 
(агентская схема), когда компании делят доходы с каждо-
го подключенного клиента (в какой пропорции, не уточ-
няется). «ЭР-Телеком» отвечает за продажи, маркетинг, 
прием платежей, поддержку клиентов, а «Т2 РТК Холдинг» 
— за инфраструктуру, биллинг, техническую поддержку.

В отличие от агентской схемы, MVNO обладает соот-
ветствующей лицензией, всей инфраструктурой для ока-
зания услуг сотовой связи кроме базовых станций. Кли-
енты являются абонентами MVNO, а не оператора, на чь-
ей сети работает проект. В «ЭР-Телекоме» уточнили, что 
намерены в долгосрочной перспективе перейти к моде-

ли полноценного MVNO, решение на этот счет будет при-
нято через год. В «Т2 РТК Холдинге» заявили, что «заинте-
ресованы в дальнейшем развитии проектов MVNO как с 

”
ЭР-Телекомом“, так и с другими компаниями».

Мобильные услуги могут подключать новые и дейст-
вующие клиенты, но только в рамках пакета с проводны-
ми. Стоимость единого пакета будет на 10–20% ниже, чем 
при оплате каждой услуги отдельно, отметили в «ЭР-Теле-
коме». «Благодаря предложению Quadro Play (продажа в 
одном пакете фиксированной телефонии, ШПД, платно-
го ТВ и мобильной связи.— 

”
Ъ“) клиенты смогут сущест-

венно снизить затраты на услуги. В долгосрочной пер-
спективе мы ожидаем увеличение выручки, снижение 
затрат на привлечение новых клиентов, снижение отто-
ка до 8% среди абонентов, подключенных к пакетам 

”
два 

в одном“ и 
”
три в одном“. По нашим прогнозам, проник-

новение услуги мобильной связи в пакетах фиксирован-
ных услуг достигнет 30–40% в течение пяти лет»,— отме-
тили в «ЭР-Телекоме».

Несмотря на то что в России несколько операторов 
оказывают услуги и фиксированной, и мобильной свя-
зи, до сих пор немногие продавали их пакетом Quadro 
Play. Управляющий партнер «ТМТ Консалтинга» Констан-
тин Анкилов отмечает, что несколько лет назад такие 
услуги пытался развивать «Ростелеком» на Урале, а сей-
час МГТС. «Quadro Play повышает лояльность абонентов. 
Странно, что таких проектов мало, учитывая катастрофи-
ческий уровень оттока на российском сотовом рынке»,— 
рассуждает господин Анкилов. МГТС запустила Quadro 
Play осенью 2014 года. На конец I квартала 2016 года у 
МГТС было около 150 тыс. абонентов мобильной связи, 
более половины из них выбрали пакеты линейки Gold, 
где за 1–1,2 тыс. руб. в месяц абонент получает услуги 
Quadro Play, экономя 31–35% по сравнению с приобрете-
нием услуг по отдельности. «Уровень оттока с конвер-
гентных пакетов минимальный. Эти пакеты — один из 
драйверов роста абонентской базы компании и пакет-
ных предложений»,— уверяют в МГТС.

Анна Балашова

К Дом.ru пристроили услугу
Оператор начал продажи тарифа сотовой связи

Inventive Retail Group (IRG, 
управляет брендами re:Store, 
Samsung, Lego, Nike и др.) пере-
смотрела отношение к торговле 
в интернете. Если полтора года 
назад инвестиции в развитие 
online ритейлер считал пустой 
тратой денег, то теперь сделает 
основной акцент именно на 
этот сегмент, имея достаточно 
скромные планы по открытию 
традиционных магазинов.

О том, что в 2016 году IRG решила 
сосредоточиться на развитии он-
лайн-продаж, 

”
Ъ“ рассказал генди-

ректор компании Тихон Смыков. «В 
прошлом году под воздействием из-
менений в модели поведения поку-
пателей наши онлайн-продажи вы-
росли в два раза (до 1,6 млрд руб., 
или 4,85% от выручки всей компа-
нии.— 

”
Ъ“). Обладая развитой ин-

фраструктурой, традиционным ри-
тейлерам не требуется слишком 
больших усилий для быстрого уве-
личения своего присутствия в он-
лайн-торговле, поэтому мы решили 
уделить этому направлению больше 
внимания»,— поясняет господин 
Смыков. По итогам этого года рост 
продаж omni-канальной модели (все 
трансакции, кроме офлайновых) 
должен составить 50–60%, рассчиты-
вают в IRG, а их доля в общей выруч-
ке группы достигнет 7%. Инвести-
ции в развитие omni-системы ком-
пания не раскрывает.

Полтора года назад в интервью 

”
Ъ“ Тихон Смыков заявлял, что ин-

дустрия онлайн-торговли перегрета 
деньгами, поэтому компания не 
планирует серьезных вложений в 
эту отрасль: «Там долгое время день-
ги были доступны убыточным ком-
паниям. Если ты можешь продавать 
в минус и продолжать каждый день 
брать деньги у акционеров и заты-
кать дырки, то никто другой не мо-
жет этот бизнес нормально стро-
ить». Но в текущей экономической 
ситуации из сегмента ушли «горя-

чие» деньги инвесторов, которые во 
многом шли на финансирование те-
кущих убытков и «покупку» клиен-
тов, объясняет господин Смыков. В 
настоящее время IRG работает над 
расширением представленности 
своих брендов и услуг в регионах: 
теперь компания доставляет товар в 
12 тыс. населенных пунктов в раз-
ных частях страны и развивает сеть 
пунктов выдачи заказов (ПВЗ). Прав-
да, пока это только партнерские точ-
ки. «Собственные пункты мы стро-
ить не будем, нам это невыгодно»,— 

говорит господин Смыков. По его 
словам, партнерами IRG уже стали 
«Почта России», Boxberry, Pick Point, 
DPD, Pony Express, SPSR, Hermes — в 
общей сложности ритейлера обслу-
живают около тысячи ПВЗ. «Плюс 
все наши магазины тоже выдают за-
казы»,— добавляет глава IRG. На на-
чало 2016 года компания управляла 
309 магазинами.

В этом году IRG планирует обно-
вить систему обработки заказов, что-
бы ускорить этот процесс, а также 
провести реинжиниринг системы 
работы колл-центра. «Он должен 
стать инструментом продаж, а не 
клиентским сервисом»,— поясняет 
Тихон Смыков. Вместе с колл-цент-
ром клиентская поддержка будет 
оказываться через WhatsApp и Viber 
— IRG уже работает над их внедрени-
ем. Также в 2016 году должны обно-
виться сайты re:Store и Lego (mir-
kubikov.ru) и объединиться базы ло-
яльности онлайна и офлайна. «На-
пример, сегодня при покупке через 

интернет можно лишь начислить 
баллы на карту клиента, но невоз-
можно их списать. Необходимо 
устранить этот пробел»,— говорит 
Тихон Смыков.

В прошлом году рынок онлайн-
торговли замедлил рост до 7% и со-
ставил 760 млрд руб., в 2014 году 
рост составлял 31%, говорится в сов-
местном исследовании Ассоциации 
компаний интернет-торговли 
(АКИТ) и «Почты России». Аналитики 
зафиксировали падение количества 
внутренних заказов на 17% и рост от-

правлений из-за границы на 75%. 
Президент АКИТ Алексей Федоров 
рассказывает, что сейчас из онлайн-
сегмента уходят лишь те игроки, ко-
торые не имели традиционных мага-
зинов, поэтому у IRG очень хорошие 
перспективы. «У нас потребители 
старше 50 лет с недоверием относят-
ся к интернет-магазинам, у которых 
нет офлайн-эквивалента»,— поясня-
ет он. Господин Федоров уверен, что 
организация телефонной торговли и 
сети ПВЗ в магазинах — наиболее 
подходящая стратегия, так как кли-
енты за свои деньги хотят получить 
не только товар, но и общение.

Что касается планов по развитию 
офлайн-магазинов, то в этом году в 
IRG их оставили на уровне 2015 года: 
компания собирается открыть при-
мерно 40 объектов. В прошлом году 
компания открыла 37 магазинов, а 
закрыла семь. По итогам 2015 года 
продажи группы выросли на 29%, до 
32,98 млрд руб.

Анастасия Дуленкова

IRG затянуло в интернет
Ритейлер сделал ставку на развитие online-продаж

Девальвация рубля не убедила 
Девятый арбитражный апелля-
ционный суд поддержать «Вым-
пелком» в споре с владельцем 
бизнес-центра «Эрмитаж плаза» 
об изменениях условий аренды 
офисных помещений. Суд пер-
вой инстанции ранее разрешил 
оператору связи платить по фик-
сированному курсу доллара, что, 
надеялись другие арендаторы, 
даст основания для пересмотра 
аналогичных договоров.

Девятый арбитражный апелляци-
онный суд вчера отменил решение 
об изменении условий договора 
аренды между «Вымпелкомом» и АО 
«Тизприбор», которому принадле-
жит московский бизнес-центр «Эр-
митаж плаза» (Краснопролетарская 
улица, 4). Новые условия, которые в 
конце 2015 года были утверждены 
Арбитражным судом Москвы, позво-
ляли «Вымпелкому» платить за арен-
ду по ставке с фиксированным дол-
ларом — в диапазоне 30–42 руб. В 
«Вымпелкоме» заявили, что подадут 
кассационную жалобу на вчерашнее 
решение суда.

«Вымпелком» заключил договор с 
«Тизприбором» по аренде 32 тыс. кв. м 
в «Эрмитаж плаза» в 2009 году. По до-
говору средняя ставка аренды соста-
вила $700 за 1 кв. м. Из-за последова-
тельного увеличения стоимости дол-
лара по отношению к рублю расходы 
«Вымпелкома» на аренду офиса выро-
сли в 2014 году с 900 млн до 2,5 млрд 
руб., а по итогам прошлого года — уже 
до 2,8 млрд руб., рассказала 

”
Ъ“ управ-

ляющий партнер компании «Делькре-
дере» Александра Майданник (пред-
ставляет интересы «Вымпелкома»). 

«Обстоятельства, из которых исходи-
ли стороны при заключении догово-
ра аренды, существенно изменились 
— нарушилось соотношение имуще-
ственного баланса сторон, что являет-
ся основанием для расторжения или 
изменения договора»,— объясняет го-
спожа Майданник.

На момент заключения договора 
в стране была политика управляемо-
го плавающего курса, которая созда-
вала ожидания предсказуемости 
курса валют, сообщали ранее в «Вым-
пелкоме». Когда денежно-кредитные 
власти отказались от этой политики, 
стоимость доллара выросла почти в 
два раза. Во столько же увеличились 
и расходы на аренду, так как ставки 
большинства качественных офисов 
в Москве были номинированы в дол-
ларах. В связи с этим собственники 
стали договариваться с арендатора-
ми об изменении условий. По сло-
вам Александры Майданник, мони-
торинг условий договоров аренды в 
бизнес-центрах класса А в Централь-
ном административном округе 
(ЦАО) Москвы показал, что большин-
ство участников рынка перешло на 
рублевые ставки или установило 
фиксированный курс доллара. «Да-
же из документов, представленных в 
суд 

”
Тизприбором“, видно, что он 

смог найти лишь два объекта в ЦАО, 
в которых остались валютные став-
ки аренды»,— отмечает юрист.

Договориться во внесудебном по-
рядке «Вымпелкому» и «Тизприбору» 
не удалось: варианты друг друга сто-
роны сочли неприемлемыми или 
оскорбительными. «Вымпелком» не 
устроила скидка 10% при условии 
продления договора еще на пять лет, 

а «Тизприбор» не был готов на дис-
конт 60%, на котором настаивал сото-
вый оператор. В пресс-службе «Вым-
пелкома» сетуют, что «Тизприбор» 
сейчас избегает переговоров, из-за 
чего компания не может ни расторг-
нуть договор, ни договориться о 
справедливой ставке аренды. В 
швейцарском Eastern Property 
Holding (в него входит «Тизприбор») 
говорят, что «открыты для конструк-
тивного диалога и готовы обсуждать 
устраивающие обе стороны условия 
договора». Вчерашнее решение суда 
там считают справедливым.

Региональный директор отдела 
финансовых рынков и инвестиций 
компании JLL Евгений Семенов объ-
ясняет жесткость переговорной по-
зиции собственников недвижимо-
сти наличием у них долговых обяза-
тельств в валюте. По его оценкам, со-
вокупный объем валютных креди-
тов от российских банков в секторе 
коммерческой недвижимости со-
ставляет $30–40 млрд. «Неудивитель-
но, что они придерживаются доволь-
но строгой позиции с точки зрения 
возврата долга даже с учетом возмож-
ностей его реструктуризации»,— от-
мечает господин Семенов.

Как утверждают юристы, сложив-
шаяся арбитражная практика отно-
сит экономические колебания к 
предпринимательским рискам. «Та-
кая позиция обосновывается тем, что 
стороны являются субъектами пред-
принимательской деятельности, 
должны предвидеть подобного рода 
риски и оценивать их условия»,— го-
ворит старший юрист адвокатского 
бюро А2 Мария Пономарева.

Екатерина Геращенко

Вне зоны действия рубля
«Вымпелкому» не удалось смягчить условия арендных ставок

На тот момент Vi продавал рекла-
му на девяти федеральных каналах 
(«Первый», РЕН ТВ, «Пятый канал», 
ТВ-3, «Ю», Disney, «Пятница», «Кару-
сель», «2x2»), а также «консультиро-
вал» по размещению телерекламы 
«СТС Медиа» и ВГТРК. Через «Газпром-
медиа» продавалась реклама на НТВ, 
ТНТ, «ТВ Центре», «Звезде» и «Мире». 
Предполагалось, что укрупненный 
селлер перезаключит контракты с ка-
налами, которые обслуживал сейлз-
хаус «Газпром-медиа» — а фактиче-
ски поглотит этот сейлз-хаус. Тогда, 
исходя из данных ФАС, Vi бы полу-
чил напрямую 82,07% федеральной 
телерекламы, а с учетом консульти-
руемых каналов «СТС Медиа» — 
99,01%. Но после того как господин 
Лесин покинул «Газпром-медиа» в де-
кабре 2014 года, альянс развалился 
— этот холдинг не стал встраиваться 
в объединенную структуру и сохра-
нил за собой продажи НТВ и ТНТ. Vi 
успел лишь перезаключить догово-
ры со «Звездой» и «ТВ Центром», а так-
же прямой договор с ВГТРК.

• По оценкам Ассоциации коммуни-
кационных агентств России, в 2015 
году рекламодатели потратили 
317 млрд руб. на продвижение через 
основные медиаканалы. За весь 2015 
год объем телерекламы упал сильнее 
рынка — на 14%, до 136,7 млрд руб.
По словам представителя «Газ-

пром-медиа» переговоры об альянсе 
продолжались в течение 2015 года, 
прорабатывались нюансы организа-

ции сотрудничества между медиа-
холдингами. «У участников были 
разные точки зрения на то, как 
должна быть организована работа, 
обсуждались различные конфигура-
ции альянса. К началу марта удалось 
договориться об основных принци-
пах функционирования объединен-

ной торговой площадки»,— пояс-
нил он. В нынешней конфигурации 
роль Vi, у которого сейчас господст-
вующее положение в продажах теле-
рекламы, выглядит заметно мень-
ше; новая структура «более сбалан-
сированная», отмечает один из собе-
седников 

”
Ъ“. «Пока не очень понят-

но, что это. Похоже, новый Vi, но с 
большим контролем со стороны ка-
налов»,— рассуждает сотрудник од-
ного из них.

Несмотря на продолжительные пе-
реговоры, представители учредите-
лей нового альянса и представитель Vi 
не смогли объяснить, какова будет 
схема объединения и как в нем будет 
задействован Vi. Есть «принципиаль-
ное согласие» сторон, но «функцио-
нально многое будет дорабатываться», 
говорят собеседники 

”
Ъ“. Не выбран и 

гендиректор селлера. Обсуждается 
«компромиссная» кандидатура одного 
из основателей Vi Оганеса Соболева, 
но могут быть и другие кандидаты, ут-
верждает один из собеседников 

”
Ъ“.

К теме объединения продаж хол-
динги вернулись после смерти в ноя-
бре прошлого года господина Лесина, 
говорят два собеседника 

”
Ъ“. Руково-

дитель одного из медиахолдингов это 
подтверждает. С точки зрения рынка 
это правильно, отмечает он: из-за кри-
зиса расходы на рекламу падают, а из-
держки вещателей растут. «Это госза-
каз, цель которого сосредоточить в од-
них руках рекламные деньги»,— воз-
мущается другой источник. Доля теле-
рекламы падает, из рынка надо вы-
жать максимум, и пока не вернулись 
тучные годы, каналам будет выгоднее 
быть вместе, убежден гендиректор 
российского представительства ком-
пании Etat Control International Дмит-
рий Кураев. «Вряд ли это вызовет кри-
тические изменения на ТВ-рынке. 
Можно ожидать более плотную коор-
динацию ценовой политики»,— по-
лагает вице-президент по развитию 
бизнеса рекламного агентства OMD 
OM Group Ольга Барская.

Анна Афанасьева

Рекламы громадье
с1
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ГУМ утроит уставный капитал

ПАО «Торговый дом ГУМ» увеличит уставный капитал на 120 млн руб., 
разместив соответствующее количество акций по цене 1 руб. за бума-
гу. Такое решение одобрило внеочередное собрание акционеров ПАО, 
сообщается в его материалах. На текущий момент уставный капитал 
компании составляет 60 млн руб.

На первом этапе допэмиссии акций, размещаемой по закрытой 
подписке, все акционеры ГУМа в течение 45 дней смогут приобре-
сти количество бумаг, соответствующее их доле или меньше нее, 
на втором — оставшиеся бумаги сможет приобрести группа компа-
ний «ММД ”Восток и Запад“» (владеет 76,53% ПАО «Торговый дом 
ГУМ»), основным владельцем которой является Михаил Куснирович. 
Анастасия Дуленкова

760 миллиардов рублей
составил в прошлом году рынок  
российской онлайн-торговли  
(данные АКИТ и «Почты России»)

ЦИТАТА

Легче конкурировать, когда 
у  тебя больше каналов, но 
и на этих активах нам удается 
 делать для рынка интересные 
сбалансированные предложения. 
Для рынка полезна конкуренция
— Дмитрий Чернышенко,
гендиректор «Газпром-медиа»  
(в интервью ”Ъ“ в октябре 2015 года)
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В столичном концертном зале 
Stadium Live при огромном стече-
нии народа прошел концерт ки-
евлянина Ивана Дорна в рам-
ках его большого «Randorn-тура» 
в поддержку альбома «Randorn». 
 БОРИС БАРАБАНОВ оценил выно-
сливость кумира молодежи.

О физподготовке молодого певца 
по окончании концерта хочется го-
ворить в первую очередь. Иван Дорн 
пишет песни на стыке поп-музыки, 
хип-хопа, электроники и комическо-
го жанра, но его живые выступления 
— это прежде всего дискотека. Дис-
котека с тщательно отлаженным ви-
деосопровождением, качественным 
битом, каллиграфической световой 
партитурой и ироничными разго-
ворными вкраплениями. Близость 
концертов господина Дорна к эсте-
тике обычных танцевальных вече-
ринок может даже ввести в заблу-
ждение тех, кто видит в нем прежде 
всего смелого и остроумного песен-
ника-экспериментатора, чуть ли не в 
каждом треке встряхивающего жан-
ровые стандарты. В «Стадиуме» ос-
новной эмоциональной струей был 
танец, и, соответственно, герой вече-
ра выжимал себя до капли.

Даже на таких больших и ответ-
ственных концертах, как выступле-
ние в Stadium Live, Иван Дорн не 
меняет аккомпанемента. С вокаль-
ными партиями справляется пра-
ктически сам, не добавляет к пре-
имущественно электронным аран-
жировкам ни бэк-вокалисток, ни 
духовую группу, что было бы логич-
но при необходимости раскачать 
большой зал и добавить помпы. 
Звук Ивана Дорна опирается на ба-
зовый бит и традиционный для сов-
ременной поп-электроники набор 
синтезированных тембров.

Стоит лишний раз остановиться 
на работе видеоинженеров и худож-
ников по свету. Полупрозрачный 
экран во весь задник идеально взаи-
модействовал с музыкантами, вызы-
вая ассоциации с лучшими зарубеж-
ными образцами. Видео было полно-
правной частью разговора с публи-
кой. Что касается света, то прямо над 
головой певца был подвешен куб, 
служивший одновременно допол-
нительной проекционной поверхно-
стью и источником слепящих лучей. 

Все, что воздействовало на сетчатку, 
имело смысл и работало как часы.

Несмотря на груз бита и визуаль-
ной информации, Иван Дорн оста-
вался на сцене артистом. Когда кор-
респондент 

”
Ъ“ много лет назад впер-

вые увидел господина Дорна на сце-
не, тот выступал в разговорном жан-
ре — в роли конферансье. Умение об-
щаться с публикой остается его конь-
ком, будь то проникновенный спич о 
независимости или чтение с экрана 
смартфона дурацких стишков.

Самым запомнившимся момен-
том шоу стало обращение Ивана Дор-
на к публике с резкой критикой тех, 
кто пытается поссорить Украину с Рос-
сией. Этих самых «тех» певец, конеч-
но, не назвал по именам, но дал по-
нять, что таковые имеются по обе сто-
роны границы. «Между нами нет ни-
чего, кроме дружбы!» — провозгласил 
украинский исполнитель. Лучшей 
иллюстрацией к этому заявлению 
стало исполнение песни «Танец пин-
гвина» авторства ушедшего из жизни 
год назад Андрея Кузьменко, более из-
вестного как Кузьма Скрябин, лидер 
группы «Скрябiн». Иван Дорн подроб-
но рассказал о том, как он просил раз-
решения на исполнение этой песни 
у автора и как Кузьма взял с него об-
ещание исполнять ее везде, где Иван 
будет выступать. Весь Stadium Live 
подпевал украинскому тексту «Танца 
пингвина» — и это несмотря на то, что 
далеко не все присутствующие пред-
ставляли украинскую диаспору и да-
леко не все в принципе ассоциирова-
ли Ивана Дорна с Украиной, он все-та-
ки не Святослав Вакарчук, хоть и си-
дит с ним вместе в жюри украинского 
«Голоса». Просто это такая песня, кото-
рой хочется подпевать.

Наконец, когда все уже отбили се-
бе ладони, одобрительно аплоди-
руя миротворческим лозунгам Ива-
на Дорна, он попросил Москву пере-
дать привет Киеву, сняв очередной 
всплеск эмоций на видео. Вспомни-
лось, как прошлой весной в этом же 
зале с такой же миссией и при таком 
же аншлаге выступала харьковская 
группа 5’Nizza, и было такое же твер-
дое ощущение, что мир может быть 
нормальным. Все-таки музыканты 
могут соединять то, что разорвано по-
литиками. Сейчас чуть ли не вся над-
ежда — на них.

ГАСТРОЛИ ПОП

Ивану Дорну подпели по-украински
Киевский певец с аншлагом выступил в Stadium Live
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Екатеринбургский театр «Провинциальные танцы»  
показал на фестивале «Золотая маска» спектакль «Мера тел». 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Третьяковская галерея откроет  
новую экспозицию по искусству ХХ века
Третьяковская галерея открывает новую постоянную экспо-
зицию — «Современное искусство:1960–2000. Перезагрузка» 
— в здании на Крымском Валу 15 апреля. Об этом ТАСС рас-
сказала директор музея Зельфира Трегулова. «Мы должны по-
казывать всю историю искусства ХХ века — то, что происхо-
дило в последние десятилетия, одновременно с показом то-
го, что считается официальным искусством и неофициаль-
ным. Мы сейчас будем в том числе корректировать и переве-
шивать основную экспозицию 1930-х годов и особенно экс-
позицию 1960–1980-х годов»,— отметила госпожа Трегулова.

По ее словам, в открывающуюся обновленную экспози-
цию вошло много работ, которые музей получил в послед-
ние годы. В частности, в нее войдут произведения из собра-
ния Леонида Талочкина, переданные в дар его вдовой Татья-
ной Вендельштейн и приобретенные Министерством куль-
туры РФ, а также собранная Андреем Ерофеевым коллекция 
современного искусства — она перешла в Третьяковскую 
галерею из «Царицыно». В общей сложности в музее мож-
но увидеть более 200 работ, распределенных по разделам — 
«Абстракция», «Новый реализм», «Перформанс», «Концепту-
ализм — образ в голове» и так далее.

Дизайном экспозиции, которую подготовил отдел но-
вейших течений музея под руководством его главы Кирил-
ла Светлякова, занимается архитектор Алексей Подкиды-
шев. На его счету, в частности, оформление выставок «В го-
стях у Родченко и Степановой» в ГМИИ им. А. С. Пушкина, 
«Архив М» в Московском музее современного искусства и 
«Гиперреализм» в Третьяковской галерее, на месте которой 
сейчас и создается новая экспозиция.  ТАСС

МУЗЕИ

АРХИТЕКТУРА

Россия покажет на биеннале в Венеции 
мультимедийный проект про ВДНХ
Россия представит на XV Архитектурной биеннале, которая 
пройдет в Венеции с 28 мая по 27 ноября, проект, посвящен-
ный истории и будущему ВДНХ с мощной мультимедийной 
составляющей, артефактами и аналитическими работами 
студентов. Об этом на пресс-конференции вчера рассказали 
кураторы российского проекта.

«Будет очень серьезная мультимедийная составляющая 
экспозиции, сделанная по последнему слову техники. Будет 
большая часть работы, посвященная уникальности и под-
линности шедевров, из которых ВДНХ состоит. Мы привле-
каем большую команду художников, скульпторов, архитек-
торов к работе над проектом. И месседжу о том, что ВДНХ яв-
ляется площадкой для диалога урбанистов всех профессий, 
диалога с городом, с публикой, тоже будет посвящена часть 
экспозиции, которая расскажет про будущее ВДНХ»,— рас-
сказал куратор экспозиции, главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов.

По словам комиссара павильона России в Венеции Семе-
на Михайловского, для проекта готовится мощное видео, 
оно уже на финальной стадии изготовления. «Также в экспо-
зиции будут артефакты и 15 аналитических рисунков студен-
тов — это анализ памятников ВДНХ»,— уточнил он. К проек-
ту привлечены студенты МАрхИ и Академии художеств.

Генеральный директор ВДНХ, сокуратор экспозиции Ека-
терина Проничева уточнила, что проект будет показан в од-
ном из центральных павильонов ВДНХ, произойдет это не 
раньше 2017 года. Точные сроки она назвать затруднилась, 
так как они будут зависеть от демонтажа и перевозки объек-
та, а также от сроков завершения реконструкции централь-
ных павильонов. ТАСС

Лучшей иллюстрацией дружбы России и Украины стало исполнение Иваном Дорном  
«Танца пингвина»  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

В Музее декоративно-прикладного искусства от-
крылась большая сезонная выставка «Кружево 
 напоказ». О том, как из изящного плетения белош-
вейки разных эпох создавали не только женские 
воротнички и ласковые частицы мужских панта-
лон, но и циклопические агитационные совет-
ские полотна с панорамами Кремля, рассказыва-
ет  ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

Выставка «Кружево напоказ» сделана сумбурно 
и с некоторым идеологическим креном. Впрочем, 
историческая линейность в экспозиции, конечно же, 
есть. Стартует совсем небольшая по объему выстав-
ка с фотографий советских женских костюмов 1960–
1980 годов, которые ничем в сущности и не плохи (это 
и по западным меркам вполне модная одежда — длин-
ные, протяжные, почти народные хипповские платья 
или же, напротив, стремительные и дерзкие короткие 
космические костюмы). В этом случае представлен-
ные на фотографиях нежный беленый лен и украша-
ющая его лирическая вышивка, а также схожая с вы-
шивкой геометрически однообразная мережка — сто-
процентно экспортные варианты. Это то, что выстав-
лялось  СССР напоказ и было свидетельством буй-
ного процветания и яростного развития былых народ-
ных промыслов в социалистических условиях. Однако 
же сам советский, особенно столичный (московский 
и ленинградский), юный народ мечтал как раз о дру-
гой, капиталистической одежде — джинсах (пусть и 
польских или индийских) и майках-поло. А позднее 
— об «обливных» дубленках, пусть даже и социалисти-
ческого болгарского разлива. Когда же в декабре 1979-
го пришла в  СССР афганская война, не было лучше 
презента с боевого фронта интернационального дол-
га, чем женская дубленка с отделкой длинным черным 
мехом ламы.

При этом очевидная государственная лживость и 
экспортность этой самой кружевной одежды 1960–
1980 годов (ее создавали в знаменитом Общесоюзном 
доме моделей одежды) ничуть не отрицают ее насто-
ящей элегантности, ее красивого и умного лиризма 
стилей ар-нуво и ар-деко, ее реальной конструктивно-
сти, ее бескомпромиссной (и даже, согласимся, отча-
сти опасной) адресации к прошлому, а именно к бур-
жуазному, капиталистическому, аристократическому, 
ручному и кропотливому труду. Это красивая одежда, 
потому что она выдержана, как хорошее вино, в ве-
ках, она всегда верна, толкова, лирична, свежа и всег-
да честно украшает каждую женщину. Странным обра-
зом лен и вышивка делают женщину любого возраста 
и комплекции естественной — спокойной матроной 
или же, напротив, игривой кокеткой.

Есть на выставке в Музее декоративно-прикладно-
го искусства и особо примечательная идеологическая 
продукция. Вот, к примеру, счастливая советская кру-
жевница Гусева Н. Б. из Кирова в 1954 году тщательно 
готовит на некую важнейшую выставку занавес-пан-
но «Высотное здание» (нити льняные, плетение ко-
клюшечное, техника многопарная). Кроме титаниче-

ских кружевных высоток на выставке можно увидеть и 
кремлевские ансамбли, а также мемориальные выши-
тые полотна — к примеру, занавес мастерицы Кораб-
левой А. А. «Воссоединение Украины с Россией» (1954, 
Вологда; артель кружевниц, нити льняные, нити золо-
тые, плетение коклюшечное, техника сцепная). В экс-
позиции много идеологического кружева — вологод-
ские «Спорткомплекс» (1961), «Дом в Гори» (1952), «Пре-
жде и теперь» из маленького шустрого Ельца (с изобра-
жением тяжелого мучительного плуга «прежде» и мощ-
ного современного трактора «теперь»; 1933). Есть даже 
красивейшая и убедительная вышивка с изображени-
ем фантастических космических кораблей и странных 
по форме межпланетных спутников, конечно же, по-
ражающих пространства, бороздящих голубые косми-
ческие океаны. Но, конечно, цветной, налитой, румя-
ный, спелый и весь совершенно вышитый «Климент 
Ефремович Ворошилов» на боевом коне (1931, Елец; 
Елецкий союз кружевниц, нити льняные и хлопчато-
бумажные, плетение коклюшечное, техника много-
парная) не оставляет другим советским вышивкам ни 
шанса на художественную викторию.

Будем реалистами: организаторы экспозиции не 
ставили себе задачу показать искусство именно совет-
ских вышивальщиц. Здесь довольно и мощных кре-
стьянских костюмов, и технических инструментов 
(включая анекдотические коклюшки, а также валик 
для них), и глубоко буржуазного белья (чулки, отдел-
ка корсета и панталон, сорочки, кофты), и элементов 
дореволюционного быта (туалетный столик, упаковка 
для флакона духов). Цель «Кружева напоказ» банальна, 
но при этом сложна: показать, что вышивка — это са-
мое медитативное из всех народных ремесел, а также 
самое тонкое, в буквальном и метафизическом смы-
слах, и самое российское. Неслучайно расцвет повсе-
местного вышивания приходится на эпоху императо-
ра Александра III, известного своей страстью ко все-
му истинно, верно, извечно, подлинно и единолично 
русскому.

ВЫСТАВКА ТЕКСТИЛЬ

Сплетенное вместе
«Кружево напоказ»  
в Музее декоративно-прикладного искусства

В Музее декоративно-прикладного искусства  
все выставили напоказ  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Президент ОКР Александр Жуков в интервью ”Ъ“ 
рассказал о том, какие принимаются меры, 
чтобы на Олимпийских играх в Рио-де-Жанейро 
выступила «чистая» сборная России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Олимпийские игры

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Российские фигуристы 
развернутся 
вполоборота
У сборной есть шансы завоевать 
в Бостоне медали в двух видах 
из четырех 

Соревнованиями танцоров в короткой программе на хок-
кейной арене TD Garden завтра в Бостоне начнется чемпио-
нат мира по фигурному катанию. На нем российские фигури-
сты имеют реальные шансы завоевать медали лишь в двух 
видах из четырех — в парном и женском одиночном катании. 
Задача двух танцевальных дуэтов и двух одиночников-муж-
чин не менее сложная — вернуть России право на следую-
щем чемпионате мира быть представленной полной квотой 
из трех участников.

О громадном потенциале отечественной школы женского фигур-
ного катания свидетельствует не только доминирование ее предста-
вительниц на мировой арене, но и взаимозаменяемость лидеров. 
Кажется, только что на слуху были имена олимпийских чемпионок 
Сочи Аделины Сотниковой и Юлии Липницкой, как уже все внима-
ние переключилось на Елизавету Туктамышеву, не проигравшую в 
прошлом году ни одного важного международного старта. Сегодня, 
когда чемпионка мира 2015 года даже в главную национальную ко-
манду не отобралась, на оставшееся вакантным первое место на ми-
ровом пьедестале вновь реально претендует россиянка — на удив-
ление стабильная 16-летняя дебютантка Евгения Медведева, выиг-
равшая в нынешнем сезоне и чемпионат России, и финал Гран-при, 
и чемпионат Европы.

Впрочем, ученице Этери Тутберидзе готовится дать бой за пер-
венство в Бостоне второй номер нашей сборной Елена Радионо-
ва. 18-летняя бронзовая медалистка чемпионата мира в Шанхае, 
кажется, благополучно преодолела трудности переходного возра-
ста и накануне отлета в США даже заявила о некоем сюрпризе, ко-
торый вместе с тренером Инной Гончаренко готовится преподне-
сти на чемпионате. Елена Радионова прекрасно отдает себе отчет в 
том, что обойти Евгению Медведеву сможет только при одном усло-
вии — усложнив свою программу. И если в качестве сюрприза она 
действительно, как поговаривают в профессиональной среде, под-
готовила каскад из трех тройных прыжков, который женщины в со-
ревнованиях прежде не исполняли, то в случае успешности экспе-
римента вполне способна добиться поставленной цели. Третья на-
ша участница — Анна Погорилая — не столь стабильна, как ее кол-
леги по команде, однако потенциально и она претендует на медаль.

Активное сопротивление россиянкам окажут две очень сильные 
американки — победительница чемпионата четырех континен-
тов Грейси Голд, обошедшая Евгению Медведеву на этапе Гран-при 
в США, и Эшли Вагнер. На их стороне кроме мастерства и другой 
очень важный фактор — домашнее поле.

Главная интрига чемпионата ожидается в турнире спортивных 
пар, где в отсутствие явных лидеров за призовые места будут бороть-
ся минимум восемь дуэтов — по три российских и китайских, канад-
ский и американский. На стороне россиян прекрасно выкатанные 
программы, на стороне их соперников сложность — в первую оче-
редь за счет четырехоборотных выбросов и подкруток, которыми 
владеют все китайцы, а также действующие чемпионы мира канад-
цы Меган Дюамель—Эрик Рэдфорд.

Группа Нины Мозер, а именно ее три пары представлены на чем-
пионате, вылетела в США за две недели до старта. Во-первых, что-
бы акклиматизироваться, а во-вторых, чтобы с помощью местно-
го специалиста ликвидировать последствия травмы плеча Федора 
Климова. Ведь именно по этой причине пара Ксения Столбова—
Федор Климов, с блеском выигравшая в декабре прошлого года фи-
нал Гран-при в Барселоне, пропустила затем национальное и евро-
пейское первенства. Двукратные олимпийские чемпионы Татья-
на Волосожар—Максим Траньков после сочинского успеха не вы-
ступали год. Однако, вернувшись, в декабре выиграли чемпионат 
России, а в январе и чемпионат Европы. В Братиславе они оконча-
тельно убедили в том, что прежних кондиций не растеряли. Другое 
дело, что и в сложности не добавили. Там же состоялось и возвра-
щение знаменитой чемпионки мира из Германии Алены Савчен-
ко, вот только ее новый партнер француз Брюно Массо (прежний, 
Робин Шолковы, тренирует третью нашу пару участников чемпио-
ната мира — Евгению Тарасову—Владимира Морозова) до уровня 
Савченко откровенно не дотягивал. Поэтому весьма любопытно 
оценить очередной выход этой пусть и нескатанной, но достаточ-
но харизматичной пары.

В мужском турнире, наоборот, неожиданностей не предвидит-
ся. С большой долей уверенности можно предсказать, что олим-
пийский чемпион японец Юдзуру Ханью, а также чемпионы мира 
разных лет испанец — Хавьер Фернандес и канадец Патрик Чан — 
вряд ли позволят кому-либо нарушить их гегемонию. Правда, есть 
еще несколько претендентов на призовые места, в основном из чи-
сла представителей азиатской школы. И это в первую очередь кита-
ец Цзинь Боян, включающий в свои программы не пять четырех-
оборотных прыжков, как все другие лидеры, а шесть. Поэтому не-
удивительно, что непревзойденный катальщик, но крайне неста-
бильный Патрик Чан момент завершения своей спортивной ка-
рьеры поставил в зависимость от результата своего выступления 
именно в Бостоне. Что касается опытного Максима Ковтуна и дебю-
танта Михаила Коляды, то им медали не светят при любом раскла-
де. Впрочем, и завоевать полную квоту для россиян на следующий 
мировой чемпионат, для чего сумма занятых ими мест не должна 
превышать число 13, будет непросто. Ковтун, правда, прыгать чет-
верные умеет, что, по свидетельству очевидцев, с завидным посто-
янством демонстрирует и на тренировках в Бостоне. Вот только га-
рантий, что так же успешно он справится с ними в соревнованиях, 
где его то и дело преследуют проблемы психологического свойст-
ва, не даст уже никто.

Пресловутый мельдоний, найденный в допинг-тесте партнерши 
в самый канун чемпионата мира, выкосил из числа его участников 
победителей европейского первенства нынешнего года Екатерину 
Боброву—Дмитрия Соловьева. Поэтому вместе со вторыми призера-
ми национального чемпионата Викторией Синицыной—Никитой 
Кацалаповым, которые впервые в таком составе выступят на чемпи-
онате мира, на бостонский лед выйдут другие наши дебютанты — 
Александра Степанова—Иван Букин, прежним высшим достиже-
нием которых была бронза чемпионата Европы 2015 года. В танцах, 
где при наличии явных лидеров — действующих чемпионов мира 
из Франции Габриэлы Пападакис—Гийома Сизерона — существу-
ет довольно плотная группа авторитетных претендентов на награ-
ды из числа представителей в первую очередь Северной Америки и 
Италии, россияне могут рассчитывать разве что на локальные успе-
хи. Так что, если они сумеют набрать в сумме занятых ими мест за-
ветное число 13, будет здорово.

Валерия Миронова

РЕЗУЛЬТАТ

Керлинг
Чемпионат мира  
в Свифт-Карренте (Канада)
Женщины
Финал. Швейцария—Япония 9:6.
Матч за 3-е место
Россия—Канада 9:8.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Каролина»—«Нью-Джерси» 3:2. «Нью-Йорк 
Рейнджерс»—«Питсбург» 2:3 (овертайм). 
«Ванкувер»—«Чикаго» 2:3. «Чикаго» вслед  
за «Вашингтоном», «Далласом», «Сент-Луисом», 
«Лос-Анджелесом» и «Анахаймом» вышел в play-off.

ШАХМАТЫ

Крымский шах
Сергей Карякин выиграл кандидатский турнир  
и стал претендентом на звание чемпиона мира

Россия спустя без малого десяти-
летие получила шанс вернуть себе 
главное звание в виде спорта, в ко-
тором когда-то безраздельно доми-
нировала в мире. Принес этот шанс 
ей уроженец Крыма Сергей Каря-
кин. Молодой гроссмейстер, одолев 
в заключительном туре своего един-
ственного конкурента американ-
ца Фабиано Каруану, стал победи-
телем московского кандидатского 
турнира. А призом за этот успех для 
него стало право сыграть в ноябре 
в Нью-Йорке в очередном чемпи-
онском матче с владельцем титула 
норвежцем Магнусом Карлсеном.

Событие, которое произошло вче-
ра, в советские годы показалось бы 
почти рядовым. В СССР шахматы бы-
ли национальной гордостью, а отече-
ственная шахматная школа регулярно 
производила на свет гениев, редко раз-
решавших кому-нибудь посягнуть на 
главный титул в их виде спорта. За все 
послевоенные годы им лишь раз завла-
дел иностранец: в 1970-е ненадолго на 
вершину прорвался гений американ-
ский — Бобби Фишер.

Однако в современном контекс-
те успех Сергея Карякина в кандидат-
ском турнире имеет, конечно, совер-
шенно иной, никак не сочетающийся 
с определениями «рядовой», «проход-
ной» статус. Дело в том, что после кру-
шения Советского Союза расклад сил 
изменился. Конкуренция в шахматах 
резко выросла, а Россия утратила в них 
безусловно доминирующую позицию. 
Розыгрыш чемпионского титула мож-
но считать, пожалуй, самой яркой ил-
люстрацией этого факта. Последним, 
14-м по счету чемпионом мира, пред-
ставлявшим Россию, был Владимир 
Крамник. Он расстался со званием в 
2007 году, а в 2008-м, встретившись с 
его новым владельцем — индийцем 
Вишванатаном Анандом — в чемпи-
онском матче, не смог забрать титул 
обратно. После того поединка никому 
из российских гроссмейстеров не уда-
валось получить право хотя бы сыграть 
с действующим чемпионом мира в та-
ком же поединке. А вернул его самой 
шахматной стране 26-летний гросс-
мейстер, которого теперь, после окон-
чания кандидатского турнира, следует 
называть одним из удачнейших прио-
бретений, когда-либо сделанным Рос-
сией в спортивной отрасли.

О Сергее Карякине как о потенци-
альном фронтмене мировых шахмат 
заговорили еще в начале века, когда он 
был ребенком: талант Карякина был 
слишком очевиден, чтобы не обратить 
на него внимания. Но с Россией его в 
то время не связывали. Родившийся в 
Симферополе Карякин учился играть 
в шахматы на Украине и за Украину вы-
ступал в международных соревновани-
ях. Причем выступал успешно. Напри-
мер, в составе украинской сборной он 
в 2004 году завоевал золото Всемирной 
шахматной олимпиады.

Но на исходе прошлого десятиле-
тия Сергей Карякин решил сменить 
спортивное гражданство на россий-
ское. Ценность этого приобретения 
была очевидна. Уже как россиянин Ка-
рякин принялся добывать престиж-
ные награды, став чемпионом мира по 
быстрым шахматам, победителем ря-
да крупных турниров. Однако столь же 
справедливо было говорить о том, что, 
время от времени добавляя в послуж-
ной список трофеи, именно до верх-
ней планки ожиданий, возникших по-
сле его перехода в сборную России, он 
не дотягивал. А ждали от Карякина ре-
альной борьбы за давно ускользнув-
ший от нее важнейший из титулов.

Он же оставался чуточку в стороне 
от нее. А титулом между тем, перехва-
тив его у Ананда, завладел в 2013 году 
Магнус Карлсен — другой молодой, да-
же немножко моложе Карякина гросс-
мейстер. А говоря о тех, кто из «новой 
волны» мог бы оказаться достойным 
противником для феноменального 
норвежца, специалисты все чаще при-
нимались выделять в ней не крымско-
го вундеркинда, а, скажем, американ-
ца Фабиано Каруану, голландца Аниша 
Гири. Их прогресс, их результаты смо-
трелись более впечатляющими, чем 
результаты вроде бы слегка застояв-
шегося, что ли, Карякина.

Но, когда складывалось ощущение, 
что его поезд похож на состав, уже по-
кидающий перрон, Сергей Карякин 
выстрелил по-настоящему громко. На 
кандидатском турнире он, несмотря 
на свидетельствовавший о неплохой 
форме триумф прошлой осенью на 
Кубке мира, стартовал, не будучи фаво-
ритом. Ниже него, 13-го номера в све-
жей классификации Международной 
шахматной федерации (FIDE), из вось-
ми участников московских соревнова-
ний был посеян только соотечествен-
ник Петр Свидлер. Но игра Карякина 
на турнире была такой, какой должна 
быть игра фаворита.

Сражаясь против выдающихся оп-
понентов, он допустил по ходу его 
единственный срыв, когда в 11-м ту-
ре уступил Ананду. На него Карякин, 
которого прежде было принято упре-
кать в «ломкости», отреагировал выиг-
рышем у болгарина Веселина Топало-
ва и к заключительному туру подошел, 
возглавляя таблицу.

Лидерство это, правда, было услов-
ным. Фабиано Каруна, против кото-
рого выпало белыми завершать кан-
дидатский турнир россиянину, шел 
с ним вровень по набранным очкам. 
Более того, счастливое совпадение — 
в виде победы Ананда над Свидлером 
в проходившей параллельной пар-
тии — принесло бы Каруане первое 
место даже в случае ничьей в ключе-
вом противостоянии.

Интрига в общем была шикарной, 
но ее огонь в итоге оставил на верхуш-
ке все же Сергея Карякина. Ананд не 
помог Каруане, разойдясь со Свидле-
ром миром, а Карякин прекрасно про-
вел свою партию: создал надежную по-
зицию, заставил американца в пои-
сках возможности добыть вместо поло-
винки полноценное очко рисковать, а 
затем, в цейтноте, и допустить зевок.

После окончания этой сумасшед-
шей партии Сергей Карякин вспоми-
нал, как несколько лет назад он, за-
ключая спонсорские контракты, об-
ещал тем, кто поверил в его силу, вер-
нуть шахматную корону России и ка-
кое огромное давление выдержал, 
когда с возвращением как-то не скла-
дывалось. «Но я понимал, что нужно 
просто продолжать работать»,— гово-
рил он. А о своем более отдаленном 
прошлом он вспоминать наотрез от-
казывался: «Моя победа — это победа 
всей России. Я играл за свою страну и 
надеюсь, что достойно сыграю за нее в 
чемпионском матче».

Этот матч Магнуса Карлсена с Серге-
ем Карякиным, матч года, состоится в 
ноябре в Нью-Йорке.

Алексей Доспехов

Кандидатский турнир 
в Москве
13-й тур. Фабиано Каруана (США)—Петр Свидлер 
(Россия) 0,5:0,5. Левон Аронян (Армения)—Сергей 
Карякин (Россия) 0,5:0,5. Веселин Топалов (Болга-
рия)—Хикару Накамура (США) 0:1. Вишванатан Ананд 
(Индия)—Аниш Гири (Нидерланды) 0,5:0,5.

14-й, заключительный тур. Карякин—Каруана 
1:0. Свидлер—Ананд 0,5:0,5. Гири—Топалов 0,5:0,5. 
Накамура—Аронян 0,5:0,5.

Положение участников. 1. Карякин — 8,5 очка. 
2–3. Ананд, Каруана — по 7,5. 4–7. Аронян, Гири, 
Накамура, Свидлер — по 7. 8. Топалов — 4,5.

В матче за звание чемпиона мира Сергей Карякин сыг-
рает с обладателем титула норвежцем Магнусом Кар-
лсеном. Матч из 12 партий пройдет с 11 по 30  ноября 
в Нью-Йорке.

Выигрыш у главного конкурен-
та — Фабиано Каруаны — в за-
ключительном туре кандидат-
ского турнира позволил Сергею 
Карякину (слева) стать автором 
одной из самых ярких шахмат-
ных побед России     
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КУБОК ГАГАРИНА

Погони не будет
ЦСКА выиграл у СКА полуфинальную серию — 4:0

Первым финалистом Кубка Гагари-
на стал ЦСКА, который всухую побе-
дил одноклубников из Санкт-Петер-
бурга в решающей серии Западной 
конференции. В четвертом матче, 
завершившемся со счетом 2:1, по-
следняя шайба, как и в субботу, бы-
ла заброшена в овертайме.

Прологом к четвертой встрече фина-
ла Западной конференции стала дис-
квалификация на четыре матча лучше-
го снайпера и капитана ЦСКА Джеф-
фа Платта. Автор шести шайб в нынеш-
нем play-off, в том числе единственной 
и победной в предыдущей встрече, 
был наказан спортивно-дисциплинар-
ным комитетом за удар коленом в го-
лову, который он нанес в субботу на 51-
й минуте главному бомбардиру петер-
буржцев Вадиму Шипачеву. Специали-
сты признали это решение спорным, а 
официальные аккаунты двух клубов в 
Twitter обменялись едкими коммента-
риями. «Платту дали меньше, чем мо-
гли бы. Аналогичный случай из НХЛ: 
результат — пять матчей дисквалифи-
кации»,— говорилось в сообщении 
пресс-службы СКА. «И все-таки Платту 
дали много, в чемпионате ЮАР по фут-
болу простили бы»,— ответила пресс-
служба московских армейцев.

Главный тренер СКА Сергей Зубов 
решился во вчерашнем матче на од-
но принципиальное изменение в сво-
ем составе: в тройке Вадима Шипачева 
вместе с ним и Евгением Дадоновым 
вместо Никиты Гусева вышел Павел Буч-
невич. Кроме того, у хозяев произошли 
перестановки в парах защитников.

В ЦСКА же случилась более обшир-
ная ротация состава. По сравнению с 
предыдущим матчем главный тренер 

москвичей Дмитрий Квартальнов ре-
шил поменять сразу шесть игроков. 
При этом вместо Платта в первой трой-
ке вышел 26-летний швед Симон Яль-
марссон, а капитаном команды стал 
Александр Радулов.

Дебют встречи для хозяев сложился 
неудачно. Уже на десятой минуте мос-
квичи втроем выкатились против двух 
защитников, голкипер СКА Микко Ко-
скинен отразил бросок Григория Па-
нина, однако оказавшийся тут как тут 
Иван Телегин обманул финна, хитро 
направив шайбу в нижний угол. Тем 
временем его 20-летний коллега, вра-
тарь ЦСКА Илья Сорокин, в конце пер-

вого периода обновил рекорд своего 
клуба по продолжительности безголе-
вого отрезка в play-off Континенталь-
ной хоккейной лиги. Предыдущее до-
стижение — 140 минут 54 секунды — 
принадлежало нынешнему главному 
тренеру нижегородского «Торпедо» ла-
тышу Петерису Скудре, который вес-
ной 2006 года не пропускал в течение 
140 минут 54 секунд, а в активе Соро-
кина в итоге оказалось 195 минут 4 се-
кунды сухого времени.

Во втором периоде СКА бросился в 
атаку и провел одну из своих лучших 
двадцатиминуток в этой полуфиналь-
ной серии. Остро атаковали Евгений 
Дадонов, Вадим Шипачев, Динар Ха-
физуллин, американец Стив Мозес. 
Однако Сорокин по-прежнему выгля-
дел непробиваемым. При этом борьба 
шла в рамках правил. Удалившись по 

одному разу в первом периоде, вторую 
треть матча соперники провели абсо-
лютно дисциплинированно.

По такой равной игре имел значе-
ние любой нюанс, и в середине треть-
его периоде таким нюансом стало уда-
ление защитника москвичей Григо-
рия Панина. Идеальный по точности 
кистевой бросок Антона Белова застал 
Илью Сорокина врасплох. ЦСКА же 
свое большинство не реализовал, бо-
лее того, за считаные секунды до кон-
ца встречи отличный шанс упустил 
Александр Радулов, вышедший с Ко-
скиненом один на один. Таким обра-
зом, соперники второй раз подряд в 
этой серии не уложились в основное 
время, а в овертайме повезло гостям. 
Их первая атака на второй минуте до-
полнительного времени завершилась 
точным броском Сергея Андронова.

Таким образом, СКА не удалось по-
вторить прошлогоднее чудо — отыг-
раться в серии против ЦСКА, уступая 
0:3. Петербуржцы слагают с себя полно-
мочия обладателей Кубка Гагарина. По-
допечные же Дмитрия Квартальнова, 
которые на пути к финалу из 13 матчей 
проиграли лишь один — в полуфинале 
нижегородскому «Торпедо», ждут исхода 
противостояния на Востоке. Напомним, 
что там после трех встреч финальной се-
рии «Металлурга» с «Салаватом Юлае-
вым» впереди магнитогорцы — 2:1.

Евгений Федяков

Кубок Гагарина
Западная конференция.  
Финал. Серия до четырех побед
СКА—ЦСКА 1:2 (овертайм).

ЦСКА выиграл серию со счетом 4:0 и вышел в финал 
Кубка Гагарина.

Форвард ЦСКА Иван Телегин (№7) 
стал автором первой шайбы в во-
рота петербургских армейцев   
  ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО
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